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БЮДЖЕТ ВО ВРЕМЯ ЧУМЫСВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 

экономист Читайте 5-ю стр.

Громкий скандал разразился в Ре-
спублике Башкирия на фоне пандемии. 
Две медсестры Архангельской централь-
ной районной больницы обратились в 
прокуратуру после того, как руководство 
ведомства отправило их на изоляцию 

в бокс, который находился в здании 
морга.

   Эта история о человеческой чер-
ствости и безразличии. Мы хотим, что-
бы ее услышали чиновники, которые 
утверждают, что в здании морга вполне 

сносные условия для изоляции врачей, 
которые контактировали с больными.

   О том, что пережили медсестры и 
как отреагировала на инцидент главврач 
больницы, — в материале «МК».

Двух медсестер центральной 
районной больницы в селе 
Архангельском отправили 

проходить изоляцию  
рядом с трупами

ЕСЛИ COVID — СРАЗУ В МОРГ
Читайте 6-ю стр.

Еще один доктор «не вернулся из 
боя». Наилю Саматову было только 28. 
Он работал участковым терапевтом в 
поликлинике в небольшом российском 
городке. Из родной Башкирии приехал 
заработать денег на свадьбу. Из защит-
ных средств при обходе участка у него 
были только маска и перчатки. С темпе-
ратурой больше 40 он лежал сначала в 
местной ЦРБ, когда его состояние ухуд-
шилось, попал в больницу в областном 
центре. 9 дней провел на ИВЛ, 4 дня в 
коме. Несмотря на все предпринятые 
усилия медиков, в ночь на 6 мая его серд-
це остановилось.

Справку о смерти его маме вручил 
таджик-гастарбайтер, который привез 
тело доктора на родину, в деревню Аху-
ново, на ржавой «Газели». В документе 
было указано, что у Наиля Саматова была 
двухсторонняя пневмония.

О последнем разговоре со своим 
единственным сыном, о том, что пока-
зало КТ, о странной справке, выданной 
после похорон, о звонках его пациентов, 
а также об ипотеке, которую предстоит 
выплачивать, родители доктора, Рагида 
Нуриева и Раиль Саматов, рассказали 
«МК».

Мать погибшего от коронавируса доктора Наиля 
Саматова: «Тело сына в Уфу привез пожилой 

гастарбайтер-таджик на прогнившей «Газели»

Читайте 5-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

«МАМОЧКА, ЕСЛИ Я УМРУ, ПРОСТИ И НЕ ПЛАЧЬ»

КРИЗИС, ДЕНЬГИ, 
ДВА СТВОЛА

Природа настолько очистилась, что в 
Россию возвращаются 90-е. Воскресная 
массовая перестрелка на Каширке заста-
вила вспомнить классику: две похоронные 
конторы решили перетереть за бабки. И вот 
съезжаются машины, достаются стволы и 
вперед — «никого не жалко, никого...».

Казалось бы, ну кто сейчас так делает? 
Проблемы с долгами уже давно не решают 
раскаленным утюгом — для этого есть люди 
в погонах. Но их услуги довольно дороги, а 
сейчас каждая копейка на счету. Вот и, по-
жалуйста, хорошо забытое старое — дешевые 
«торпеды», бойцы и борцухи. Рынок ими на-
полняется с каждым днем: куда идти людям, 
вышвырнутым на улицу без гроша и без на-
дежды. Можно сколько угодно говорить о под-
держке малого бизнеса, кредитах и льготах. 
Но почти две трети малых предприятий (если 
верить социологии) заявили, что кризис не 
переживут. Это миллионы людей.

Но настоящая бомба — мигранты. У на-
ших безработных граждан есть хоть какие-то 
иллюзорные права, типа пособия по безра-
ботице. У этих — нет никаких. Ни пособий, ни 
медпомощи, ни денег. И настрой не сказать 
чтобы благостный.

Гульзина Маматахунова, глава фонда 
«Развитие миграции», оценила настроения 
среди мигрантов как «очень агрессивные». В 
одном из интервью она сказала: «Молодежь 
очень агрессивная стала. Хотят выходить на 
улицу, делать там что-то». Угадайте что?

Помните совсем недавние громкие слу-
чаи, когда старушку за две тысячи рублей из-
бил мигрант, когда людей били у магазинов, 
отбирая у них продукты?

Только официально в России сейчас 
застряло без возможности вернуться на 
родину 2,5 миллиона мигрантов. А сколько 
неофициально?

Наши безработные, безработные и го-
лодные мигранты, безвыходность и безна-
дега — чем не «благословенные девяностые»? 
Здравствуйте, этнические ОПГ и гоп-стопы 
на улицах. Читайте 7-ю стр.

Совет Федерации предложил ис-
пользовать продовольственные запасы 
Росрезерва в случае, если подорожание 
продуктов за 30 дней достигнет 20%. 
Резкий взлет стоимости продуктов уже 
давно перестал быть для россиян аб-
страктной угрозой: совсем недавно мы 
наблюдали резкое подорожание гречки, 

чеснока, лимонов и имбиря. Тем не ме-
нее инициатива сенаторов ошарашила 
экспертов рынка: по их мнению, ни-
велировать ценовую аномалию путем 
разбазаривания стратегически важных 
запасов — нецелесообразно.

Сенаторы предлагают бороться с подорожанием 
продуктов путем товарных интервенций

ВЛАСТИ ГОТОВЫ РАСКУПОРИТЬ 
КУБЫШКУ С ЕДОЙ

Читайте 2-ю стр.

В день рождения дочери 
Примадонна ударилась 

в воспоминания
Дважды поздравила Алла Пугачева 

с днем рождения свою старшую дочь 
Кристину Орбакайте, которой в поне-
дельник исполнилось 49 лет. «С днем 
рождения, доченька!» — написала Алла 
Борисовна с утра. Но потом вернулась к 
социальным сетям и выложила несколь-
ко детских фотографий Кристины. Не-
сколько фото сделано во время первых 
съемок Кристины Орбакайте в фильме 
«Чучело». Еще на одной фотографии за-
печатлена совсем маленькая Кристина и 
еще совсем молодая Алла Борисовна. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

АЛЛА ПУГАЧЕВА ПОЗДРАВИЛА  
КРИСТИНУ ОРБАКАЙТЕ СТАРЫМИ ФОТОГРАФИЯМИ

В понедельник, 25 мая, столичные 
центры «Мои документы» открылись для 
посетителей — правда, не все и не для 
всех. Уже в дверях понимаешь: теперь 
все не так, как раньше. Пропускают только 
тех, кто записан на определенное время. 
Маска и перчатки — строго обязательны, 
на входе меряют температуру. Главное, 

перечень услуг, которые москвичам го-
товы оказывать в условиях карантина, 
ограничен — большую часть специалисты 
настоятельно рекомендуют получать в 
электронном виде; к счастью, онлайн 
давно уж стал нормой нашей жизни.

СМЯГЧЕНИЕ РЕЖИМА — ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ ЗАПИСИ
Центры «Мои документы» начали работать 

в ограниченном порядке
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Аниса 
Рахматуллина.

Анна 
Гарабурда.

Здание морга, где 
находится изолятор 
для врачей, которые 
контактировали 
с ковидными 
пациентами.

Читайте 7-ю стр.

ЖЕРТВА ПЕДИКЮРА ПОБЕЖАЛА  
В ПОЛИЦИЮ, СВЕРКАЯ КРАСНЫМИ 

ПЯТКАМИ 
В больницу, а потом и в 

полицию была вынуждена 
обратиться 23-летняя жи-
тельница Люберец, кото-
рая в условиях карантина 
вызвала на дом мастера по 
ногтевому сервису. После 
педикюра она получила хи-
мический ожог стоп и голе-
ностопных суставов!

Как стало известно «МК», 
мастера маникюра и педи-
кюра Екатерина нашла на 
популярном сайте, пред-
лагающем услуги профес-
сионалов в разных обла-
стях. Что важно, женщина 
обещала приехать на дом 
к клиенту «со всеми степе-
нями защиты». 

Делая Екатерине педи-
кюр, мастер обильно сма-
зала ее ноги «волшебным» 
средством, содержащим 
фруктовую кислоту, и оста-
вила для воздействия на 
полчаса. Когда состав 
смыли, Екатерина, по ее 
признанию, увидела на но-
гах «красные чешки». Под 
воздействием кислоты 
кожа покраснела и горела, 
прикоснуться к ней было 
невозможно, это вызывало 
острую боль. 

Клиентка возмутилась. 
Мастер объяснила, что 
средство проверенное, 
дело, скорее всего, в ин-
дивидуальной непере-
носимости компонентов, 
входящих в его состав. 
Чтобы загладить свою 

оплошность, педикюрша 
согласилась завершить 
все обещанные процедуры 
и не брать за это деньги. 
Екатерина согласилась, но 
ночью не смогла сомкнуть 
глаз — жжение усилилось. 
Разбираться с мастером 
девушка не стала, а сразу 
позвонила в полицию. В 
МУ МВД России «Любе-
рецкое» заявление от нее 
приняли и направили в 
травмпункт. Обошлось без 
больничного — Екатерина 
может ходить, но ее ступни 
по-прежнему болят и все 
в красных пятнах, а когда 
они пройдут — неизвестно. 
Екатерине выдали справ-
ку с диагнозом, с этим до-
кументом она вернулась 
в полицию и теперь ждет 
проверки. 

Мастер очень удивлена 
тем, что эта клиентка об-
ратилась в полицию. По ее 
словам, произошло недо-
понимание. «У нас было все 
нормально, я ей объясни-
ла, по какой причине она 
получила ожоги. Я же не 
сказала ей «извините, я по-
шла». Сказала: помажьте 
пантенолом», — пояснила 
специалист по ногтевому 
сервису. 

На личной странице 
мастера указано, что она 
является молодым специ-
алистом, но любит свою 
работу и относится к ней 
с уважением. 

Точку в фи-
нансовом спо-
ре, который 
разгорелся 
между поп-
звездой Фи-
липпом Кир-
коровым и 
строительной 
фирмой, обу-
страивавшей 
его замок в Мяки-
нинской пойме, поставил 
в понедельник Таганский 
районный суд. Несмотря 
на то что суд формально 
встал на сторону истца, 
сумма, которую «отбили» 
строители, оказалась не 
слишком велика. Вместо 
7,6 миллиона рублей, ко-
торые требовал истец, 
суд постановил взыскать с 
Киркорова чуть более двух 
миллионов рублей. 

Напомним, что король 
эстрады обратился к 
строительной фирме Пе-
тра Маринина летом 2017 
года. Между подрядчиком 
и певцом был заключен до-
говор на оказание услуг. 
Строители мало того что 
выполнили со своей сторо-
ны все ремонтные работы, 
так и закончили их в срок — 
в декабре 2017-го. Рабочие 
установили дизайнерскую 
перегородку у бассейна, 
выложили балкон кера-
мическим гранитом и по-
ставили элегантный чай-
ный столик. Кроме того, в 
комнате дочери Киркорова 
был установлен перенос-
ной итальянский балет-
ный станок из шлифован-
ной нержавеющей стали 
с полированным буковым 
поручнем. В игрушечных 
домиках, которые артист 
сам придумал для детей, 
мастера покрасили стены 
и потолок. Однако хозяин 
замка, если верить исково-
му заявлению, заплатил 
только часть оговоренной 
в договоре суммы, задол-
жав 7 660 666 рублей. Все 
это время певец кормил 

истца обещания-
ми и объяснял, 

что на выплату 
долга просто 
нет времени. 
В результате 
индивидуаль-
ный предпри-

ниматель Петр 
Маринин решил 

искать справедли-
вости в суде.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Таганского 
суда, требования владель-
ца фирмы Петра Маринина 
были удовлетворены ча-
стично.

С ответчика в пользу ист-
ца взыскано 2 282 784 ру-
бля, а также государствен-
ная пошлина в размере 
19 613 рублей 92 копеек, — 
пояснила пресс-секретарь 
Зульфия Гуринчук.

Напомним, что покупку 
роскошной виллы Филипп 
Киркоров анонсировал в 
2017 году. В замке в не-
сколько этажей певец по-
селился вместе со своими 
детьми. Первый этаж ар-
тист отвел для рабочего 
кабинета, кухни, столовой 
и гостиной, а мансарду от-
дал своим отпрыскам. На 
втором этаже были устрое-
ны спальни для членов се-
мьи и прислуги, три гарде-
робные, ванные комнаты 
и даже две комнаты для 
наград. Помимо этого на 
участке имеются бассейн, 
теннисный корт (зимой он 
превращается в каток), га-
раж на четыре авто, фонтан 
на центральной аллее, ро-
тонда, зона для барбекю, 
личный пляж и даже ма-
ленькая часовня. Особое 
внимание журналистов 
привлекла витая лестница, 
которая, по словам самого 
Киркорова, символизиру-
ет тернистый путь певца к 
успеху. Любопытно, что в 
иске она также упомина-
лась — похоже, певец за-
был оплатить ремонт ее 
фасада.

ЖЕНЩИНАМ ПРИДЕТСЯ 
СПРАШИВАТЬ РАЗРЕШЕНИЯ  

НА БЕРЕМЕННОСТЬ?
Снять с разведенных от-

цов бремя поиска нормаль-
ного жилья для своих детей 
предложили общественни-
ки. Более того, женщинам 
авторы новых поправок в 
Семейный кодекс хотят по-
зволить беременеть только 
с позволения мужчины.

Провокационная ини-
циатива предложена для 
народного голосования 
на портале РОИ. Экспер-
ты усмотрели вопиющую 
несправедливость. Мало 
того, что на «бывшего» 
ребенка папаша после 
развода должен платить 
алименты, так еще и в се-
мейном кодексе есть ста-
тья, которая до гробовой 
доски держит мужчину 
в кабале. По нынешнему 
закону родитель, не про-
живающий с ребенком, 
обязан обеспечить его 
жильем в случае, если 
имеющиеся квадратные 
метры непригодны для 

нормального роста и раз-
вития отпрыска. Авторы 
законопроекта предложи-
ли исключить невыгодный 
пункт. Мотивировка тако-
го решения своеобразна: 
женщина после развода 
может снова выйти замуж, 
а «бывший» будет оплачи-
вать жилищные нужды не 
только оставшегося с вче-
рашней супругой ребенка, 
но и ее нового избранника. 
Для поиска баланса инте-
ресов родителей активи-
сты предлагают принци-
пиально новый вариант 
— прописать в законе ин-
ститут совместной опе-
ки. К примеру, по четным 
дням чадо живет с папой, 
по нечетным — с мамой. А 
чтобы мужчинам совсем 
не было обидно, в законе 
предлагается закрепить 
обязанность женщины вы-
нашивать беременность 
только с согласия будуще-
го отца ребенка.

ПОСЛЕ МУЧЕНИЧЕСКОЙ СМЕРТИ ЗНОЙНАЯ КУБИНКА 
СТАЛА ОБЪЕКТОМ ШАНТАЖА

В жуткий триллер пре-
вратился сценарий филь-
ма «50 оттенков серого», 
который житель столицы 
решил воплотить с мало-
знакомой гражданкой 
Кубы. Несчастная погиб-
ла в жесточайших муках, 
а злоумышленник продол-
жал держать в заложниках 
труп!

Как стало известно «МК», 
22-летняя Моралес Фер-
нандес Лоурен приехала 
в Первопрестольную в на-
чале этого года в компа-
нии двух подруг. Девушки 
имели большие планы по 
покорению столицы, но на-
чали со скромных должно-
стей продавщиц в сетевых 
магазинах. Подруги жили 
в общежитии на 7-й ули-
це Текстильщиков. Затем 
устроились в частную ком-
панию, но она закрылась на 
карантин из-за коронави-
руса. Подруги вынуждены 
были уволиться.

Вынужденная самоизо-
ляция невольно подтол-
кнула девушек к освое-
нию социальных сетей. 

В приложении «Тиндер» 
Моралес познакомилась 
с жителем столицы, кото-
рый пригласил ее в гости. 
Моралес решила, что в го-
стях хотя бы можно сытно 
покушать, принарядилась 
и 19 мая поехала на встре-
чу. Свидание затянулось 
— кубинка осталась жить 
у мужчины. Она отчиты-
валась о своем досуге, 
характеризовала нового 
друга как вполне вменяе-
мого человека, и ничто не 
предвещало беды.

А с утра 22 мая с ее 
телефона начали прихо-
дить странные смс. Как и 
прежде, они были на ис-
панском языке, вот только 
содержание изменилось. 
Неизвестный автор тре-
бовал деньги — 30 тысяч 
рублей — как выкуп за 
Моралес, угрожая в про-
тивном случае убить ее. В 
подтверждение серьезно-
сти своих намерений зло-
дей высылал фотографии 
несчастной девушки. На 
фотографиях Моралес 
была запечатлена на бал-
коне — раздетая и связан-
ная скотчем. Шантажист 
грозился отрезать ей ча-
сти тела, если не получит 
деньги.

Под вечер, устав от 
странных сообщений на 
ломаном испанском, под-
руги решили обратиться в 

полицию.
24 мая квартиру в доме 

на улице Кастанаевская, 
где удерживали несчаст-
ную, удалось установить. 
После обеда начали ее 
штурм. Когда стражи по-
рядка вскрыли дверь, то 
обнаружили 20-летнюю хо-
зяйку жилья и ее приятеля 
из Кабардино-Балкарии. 
Оба были в состоянии 
сильнейшего наркотиче-
ского опьянения.

Также в квартире наш-
ли множество наркотиков, 
фаллоимитаторы и прочие 
приспособления для утех. 
Первоначально молодые 
люди заявили, что Мо-
ралес уехала от них в не-
известном направлении. 
Однако затем признались, 
что задушили ее и отнесли 
в мусорный бак. Там по-
лицейские и нашли без-
дыханное тело.

Стражи порядка пред-
полагают, что кубинка, 
приехав в квартиру, попа-
ла на нарковечеринку, в 
ходе которой ей пришлось 
неоднократно вступать в 
интимные отношения. В 
сексуальных играх под 
воздействием наркотиков 
ее партнеры перестара-
лись и задушили девушку. 
А затем в ходе длительного 
наркотрипа решили полу-
чить деньги с подруг ино-
странки.

ПОЛИЦЕЙСКИХ НАУЧАТ НЕ ПРОМАХИВАТЬСЯ
Сделать из полицейских 

стрелков, способных по-
разить преступника одним 
выстрелом, хочет МВД. В 
ведомстве готовятся по-
правки сразу в два доку-
мента — Наставление по 
организации физической 
подготовки в органах вну-
тренних дел и Наставление 
по огневой подготовке.

Планируется, что рабо-
тать обновленные правила 
начнут уже в декабре этого 
года. В ведомстве уточня-
ют, что изменения нужны 
для повышения качества 

физической подготовки 
и огневой выучки лично-
го состава. Как рассказал 
«МК» глава профсоюза 
московской полиции Ми-
хаил Пашкин, сейчас на 
стрельбы стражи порядка 
выезжают в среднем раз в 
месяц, в лучшем случае — 
дважды в месяц. Стреляют 
обычно из одной позиции: 
стоя прямо перед мише-
нью за пять метров от цели. 
Это сильно ограничивает 
возможности и навыки. 
Например, если полицей-
скому надо молниеносно 

выхватить пистолет из 
кобуры и обезвредить на-
падающего на него злодея, 
такая движущаяся мишень 
оказывается практически 
недосягаемой. Кроме того, 
как отметил эксперт, дни 
спортивной подготовки 
у полицейских тоже се-
годня большая редкость. 
Как именно изменятся 
спортивные будни поли-
цейских и выделят ли им 
больше часов на отработку 
стрелковых умений, станет 
известно в ближайшем бу-
дущем.

ЗАБЫВЧИВОСТЬ ИСТЦА 
ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ ПОВОДОМ  

ДЛЯ ВОЛОКИТЫ
Ставить палки в колеса 

и отказывать гражданам 
в приеме исков из-за того, 
что они не донесли какой-
то документ, запретил 
Верховный суд. 

Как стало известно «МК», 
до высшей инстанции до-
шел спор о детях между 
бывшими супругами из 
Краснодара. Истцом вы-
ступал отец. Мужчина хо-
тел, чтобы отпрыски жили 
с ним. Но когда обратился 
в местный храм правосу-
дия, проблемы начались 
с порога. Оказалось, что 
инициатор тяжбы к иску 
не приложил акт обследо-
вания жилищных условий, 
подтверждение своей про-
писки в Краснодаре и ряд 
других бумаг. Кроме того, 
истец не принес справку 
о доходах и информацию 
о своем графике работы. 

Сначала суд оставил иск 
без движения, а потом и 
вовсе вернул его заяви-
телю. ВС РФ счел такую 
практику несправедли-
вой. Коллегия высших 
судей напомнила, что 
любые письменные до-
казательства суд имеет 
право запросить у сторон 
в ходе подготовки к разби-
рательству. Он может как 
запросить нужные доку-
менты сам, так и предло-
жить истцу или ответчику 
принести их на заседание 
самостоятельно. Кроме 
того, ВС счел придиркой 
указание краснодарских 
судей на то, что истец сам 
не привлек к участию в 
деле местный орган опе-
ки. Из-за многочисленных 
нарушений дело было воз-
вращено на пересмотр в 
суд первой инстанции.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. e-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

АГН «МОСКВА»

 СУД ЗАСТАВИЛ ФИЛИППА 
КИРКОРОВА ЗАПЛАТИТЬ  

2 МИЛЛИОНА ЗА ДОМАШНИЙ УЮТ



ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ —  
ПО ТЕКУЩИМ 
ОЦЕНКАМ
Минпросвещения разъяснило, 
как будут выдаваться 
аттестаты с отличием
Аттестаты в текущем учебном году 
выдадут 15 июня, причем девяти-
классникам и выпускникам школы, 
которые не пойдут поступать в вуз, 
оценки в них проставят по текущим 
отметкам. По тому же принципу 
отличникам выдадут аттестаты с 
отличием, традиционно именуемые 
в нашей стране «золотыми медаля-
ми». Все это рассказал 25 мая глава 
Минпросвещения Сергей Кравцов.

Отработанный график завершения уче-
бы в этом году поломала пандемия коро-
навируса. Однако аттестаты учащиеся 9-х 
и 11-х классов все же получат до 15 июня. 
В виде исключения аттестация пройдет по 
текущим школьным оценкам. 

Основной государственный экзамен 
для девятиклассников, как и сообщалось 
раньше, проводить не будут. Единый госу-
дарственный экзамен пройдет, но его нужно 
будет сдавать только выпускникам, которые 
планируют поступать в высшие учебные за-
ведения, и только по тем предметам, которые 

необходимы для поступления.
Лучшие учащиеся, несмотря на пан-

демию, все же получат золотые медали. 
Правда, поскольку ЕГЭ будут сдавать толь-
ко выпускники, которые решат поступать 
в высшие учебные заведения, остальные 
отличники получат аттестаты с отличием и 
золотые медали так же — по текущим оцен-
кам и без учета результатов ЕГЭ.

Летняя оздоровительная кампания для 
детей в этом году, несмотря на все опасения, 
все же пройдет. Регионам рекомендовано 
проводить ее с 1 июля. И только там, где это 
позволяет эпидемиологическая ситуация. 
При этом важно подчеркнуть, что лагеря 
будут работать только в пределах своего 
региона. Роспотребнадзор уже разработал 
рекомендации, которые будут реализованы 
в каждом лагере, чтобы защитить здоровье 
отдыхающих школьников. Однако глава ве-
домства Попова ранее давала понять, что 
носить маски детям в лагере не придется.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПЛАТНОЕ 
КУРОРТНОЕ 
ЗАТОЧЕНИЕ
Две недели в крымском 
обсерваторе стоят  
20 тыс. рублей за человека
 Глава Крыма Сергей Аксенов сооб-
щил, что жители других регионов, 
въезжающие в Крым без опреде-
ленной причины, должны будут 
самостоятельно оплачивать свое 
пребывание в обсерваторах. Ранее 
власти обязали всех прибывающих 
граждан проходить двухнедельную 
самоизоляцию. 

 Сергей Аксенов еще в начале апреля по-
просил россиян воздержаться от посещения 
Крыма из-за пандемии. Просьба касалась 
как отдыхающих, так и тех, кто планировал 
поездку по работе. Тем не менее в МВД по 
Крыму регулярно сообщают, что на полуо-
стров «беспричинно» едут граждане через 
Крымский мост. «Хватит. Туристы едут. Все 
понимаю. Уважаемые граждане Российской 
Федерации, ждем вас в курортный сезон», — 
опять уведомил глава Крыма в мае. По его 
словам, каждый такой «бесцельный» приезд 
— дополнительная нагрузка на органы власти 
и систему здравоохранения. Поэтому теперь 
за карантинное размещение приехавшие 

должны будут платить сами. Если человек не 
будет готов заплатить всю сумму сразу, то по 
окончании пребывания в обсерваторе в суд 
будут направляться исковые требования. А 
размещение на карантин командировочных 
должен будет оплачивать работодатель В 
пресс-службе правительства Крыма расска-
зали, кого коснутся новые правила и во сколь-
ко обойдется проживание в обсерваторе. 

 — Обсерваторы станут платными не 
для всех, а только для людей, прибывающих 
в Крым без какой-либо цели. 

 — То есть туристов?
 — Мы говорим «бесцельные», то есть 

когда гражданин сам делает выбор в пользу 
поездки.

 — Будут ли под это создаваться до-
полнительные обсерваторы?

 — Об этом речь не идет. Пока будем 
размещать на базе обсерваторов, которые 
уже созданы в Евпатории и Ялте.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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В Евпатории работают три обсер-
ватора — в санаториях «Здравни-
ца», «Прибой» и «Победа», в кото-
рых в общей сложности можно 

разместить 800 человек. В Ялте под обсер-
ватор выделен «Ялтинский городской пан-
сионат» с отдельной закрытой территорией, 
а на Южном берегу Крыма — санаторий 
«Мисхор».

 — Сколько может стоить день 
пребывания?

 — Сумма пока не прописана, но ори-
ентировочно это может стоить от 1200 до 
1500 в сутки. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

ПУТИН 
ВЕРНУЛСЯ 
В КРЕМЛЬ
Правительство предупреждает: 
за зарубежный отдых 
придется расплатиться 
двухнедельной 
самоизоляцией
Владимир Путин вышел из самоизо-
ляции: в понедельник он провел 
первую с 6 апреля рабочую встречу 
в Кремле. Между тем правительство 
начало готовить россиян к отпускно-
му сезону. Его, по словам Михаила 
Мишустина, в этом году лучше и 
безопаснее провести на родине. Это 
позволит исключить повторный завоз 
инфекции, а также избежать возмож-
ных трудностей, связанных с возвра-
щением в Россию, считает премьер.

Режим самоизоляции в Москве действует 
до 31 мая. Однако уже в начале рабочей недели 
Владимир Путин счел возможным покинуть 
загородную резиденцию Ново-Огарево и от-
правиться в Кремль. Последний раз в своем 
кабинете президент был аж в начале апреля, 
когда к нему на аудиенцию приходили полпред 
в ДФО Юрий Трутнев и министр по развитию 
Дальнего Востока Александр Козлов. В даль-
нейшем практически все рабочие встречи 
ВВП проводил в режиме видеоконференции 
— даже мандат на продление полномочий гу-
бернаторы с истекающими сроками получали 
дистанционно. Лично во время самоизоляции 
президент принимал в Ново-Огареве только 
силовиков, а также Игоря Сечина. 9 мая Путин 
приезжал в Москву, чтобы возложить венок к 
Могиле Неизвестного Солдата и посмотреть 
авиапарад.

Первым гостем Кремля стал глава РЖД 
Олег Белозеров. Формат встречи ничем не от-
личался от «докоронавирусной эпохи»: рассто-
яние между ВВП и чиновником — один рабочий 
стол, что явно меньше рекомендуемых двух 
метров. На обоих — никаких масок и перчаток. 
Обсуждали, кстати, тоже не инфекцию: Путин 
явно стал возвращать подчиненных в «рабо-
чую нормальность». Уже вторая госкомпания 

получила от главы государства настойчивую 
просьбу по минимуму сокращать инвестиции. 
РЖД на почве коронавируса планировала «не-
множечко сдвинуться» и снизить вложения на 
200 млрд руб. Отчасти в этих манипуляциях 
виноват сам президент: именно он примени-
тельно к расходам начал первым употреблять 
выражение «сдвинуть вправо» или «сдвинуть 
влево», а чиновники с готовностью подхвати-
ли. Правда, как показывает случай с Белозе-
ровым, не всегда правильно угадывают, куда 
именно надо «сдвигать».

В правительстве наблюдается тот же 
тренд: на совещании с вице-премьерами 
Михаил Мишустин впервые за долгое время 
обсуждал не коронавирус, а бюрократические 
процедуры в строительстве. Излишние со-
гласования, как и просил Путин, планируется 
ликвидировать. Правда, пока оптимизация 
касается лишь социально значимых объектов. 
Однако самые громкие заявления Мишустин 
адресовал не подчиненным министрам, а 
всем гражданам страны. Россиянам, сказал 
премьер, в этом сезоне лучше воздержаться 
от отдыха за границей. Ситуация с коронави-
русом в зарубежных странах разная, и никто 
не может гарантировать отдыхающим защи-
ту от заражения. За несколько дней отдыха, 
по словам главы кабмина, можно заплатить 
слишком большую цену. «Мы помним, что 
коронавирусная инфекция была ввезена из-за 
границы. Поэтому считаем целесообразным 
воздержаться от туристических поездок за ру-
беж. Необходимо исключить даже малейшую 
возможность повторного завоза инфекции в 
Россию», — подчеркнул он.

В настоящее время уже несколько стран 
официально объявили о начале курортного 
сезона, открытии отелей и пляжей. Другие 
— на низком старте. Самый высокий при-
рост заболевших пока в любимой россиянами 
Турции — за последние сутки плюс 1,1 тыс. 
человек. В Испании — 482 новых случая, в 
Италии — 531, в Болгарии — 25, в Греции — 2, 
в Хорватии — 1. Даже в сумме это существен-
но меньше российских показателей (8599 
зараженных, по данным за 25 мая). Поэто-
му если кто и должен на сегодняшний день 

опасаться повторного завоза инфекции, то это 
скорее Европа, нежели Россия. Кроме того, 
чтобы россияне могли отправиться на отдых 
за рубеж, одного желания (или беспечности) 
граждан недостаточно. Должны открыться 
(причем с обеих сторон) внешние границы и 
возобновиться международные перелеты. 
Пока никаких предпосылок к этому в России 
не просматривается. Михаил Мишустин в 
понедельник напомнил, что ВОЗ «не давала 
рекомендаций по снятию ограничений на за-
рубежные поездки». Из этого можно сделать 
вывод, что правительство РФ бежать впереди 
паровоза, как это делают некоторые европей-
ские страны, не собирается.

По словам источников «МК», знакомых 
с планами кабмина, власти рассчитывают, 
что в летний период заграничные курорты 
останутся недоступными для россиян, и все, 
у кого есть деньги, смогут вложить их в вос-
становление внутреннего туризма, серьезно 
пострадавшего из-за коронавируса. Путин 
на совещании 7 мая призывал ответствен-
ных чиновников форсировать развитие этого 
сегмента — «формировать привлекательные 
маршруты, открывать новые направления, 
куда можно удобно добраться и интересно 
провести время». Михаил Мишустин заявил, 
что уже с 1 июня во многих регионах воз-
обновят работу санатории с медицинской 
лицензией. «На следующем этапе, при благо-
приятной эпидемиологической обстановке, 
можно будет говорить о запуске курортов в 
полном объеме», — обнадежил он.

Елена ЕГОРОВА.
P.S. Между тем глава Роспотребнадзора 

на брифинге рассказала, что будет с россия-
нами, которые все-таки рискнут отправиться 
за рубеж, если им этим летом предоставится 
такая возможность. По словам Анны Поповой, 
по возвращении на родину путешественников 
ждет обязательная самоизоляция на две не-
дели, причем за свой счет. Как пояснил вице-
премьер Дмитрий Чернышенко, опасность 
прихода второй волны коронавируса высока. 
Власти создали на ее пути «национальный 
защитный барьер» и намерены его сохранить, 
подчеркнул чиновник.

c 1-й стр.
«Использовать возможности 
Росрезерва для помощи регио-
нам в обеспечении продоволь-
ственной безопасности, пред-

усмотрев возможность использования 
механизма товарных интервенций, при усло-
вии, если рост розничных продовольствен-
ных цен на внутреннем рынке одного или 
нескольких субъектов РФ за 30 дней достиг 
20%» — такой пункт значится в перечне анти-
кризисных мероприятий Совфеда по со-
вершенствованию российского законода-
тельства в связи с пандемией. По сути дела, 
сенаторы призывают к продовольственным 
интервенциям в случае аномального роста 
цен на те или иные продукты питания.

Поясним, что Росрезерв — это склады 
специального хранения и определенная но-
менклатура товара, который туда закупают. 
Это могут быть продукты стратегического 
назначения, которые долго не портятся, — 
например, крупа, мука, макаронные изделия, 
сухое молоко, консервы. В случае возник-
новения серьезного дефицита имеющий-
ся продовольственный арсенал позволит 
обеспечить население едой. Понятно, что 
лимоны и имбирь, цены на которые в апре-
ле взлетели в несколько раз, не входят в 
этот перечень. Но Росрезерв — не только 
про продовольствие. В него также входят 
металлы, горюче-смазочные материалы и 
другие вещи, необходимые в быту в случае 
чрезвычайной ситуации. Это огромный ин-
ститут, оставшийся со времен Советского 
Союза. Госзапасы используют, например, 
в случае наводнений.

В верхней палате решили, что время 

распечатать эту «кубышку» уже пришло. 
Определенные основания для этого у парла-
ментариев есть. Только за последние два-три 
месяца мы наблюдали аномальный взлет цен 
на гречку, чеснок, имбирь, репчатый лук…

Тем не менее опрошенные «МК» экс-
перты убеждены в том, что регулировать 
цены, распродавая продукты Росрезерва, 
нецелесообразно. Практика показала, что 
и на складах, и в магазинах полно про-
дуктов, и дефицит их может быть вызван 
разве что искусственно. Лезть в госзапасы 
позволительно только в случае реальной 
угрозы дефицита, а не для сдерживания цен, 
утверждают собеседники «МК.

«Если говорить о стоимости, то тут надо 
оценить объем предложения того или иного 
продукта на рынке и выяснить природу де-
фицита: спекулятивного он происхождения 
или нет», — считает гендиректор Института 
аграрного маркетинга Елена Тюрина. По 
ее словам, недавний рост цен на гречку и 
имбирь — это чистая спекуляция розницы. 
«Никакого дефицита не было, и подорожа-
ние, зафиксированное потребителями, было 
искусственным: на прилавках оставалось 
много гречки за 70 рублей, потому что деше-
вую крупу за 20 быстро раскупали, а новую 
партию не успевали ставить на полки», — 
утверждает эксперт.

В самом начале коронавирусного кри-
зиса, в период ажиотажного спроса на ряд 
продуктов, в Совфеде заявили, что дефи-
цит еды нам не грозит. У России, одной 
из немногих стран в мире, есть государ-
ственный запас продуктов длительно-
го хранения, но пока нет необходимости 

его использовать, рассказывает первый 
зампред Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и при-
родопользованию Сергей Лисовский. «С 
продовольствием сейчас все в порядке. На 
примере репчатого лука скажу, что у нас есть 
очень хорошие поставщики — Таджикистан и 
Узбекистан. Они произвели товара с избыт-
ком, и его можно закупить. Таджикистан уже 
вышел с просьбой об увеличении поставок 
лука», — отметил он.

Между тем у государства есть эффек-
тивные инструменты регулирования цен на 
знаковые товары: хлеб, крупы, мясные про-
дукты. Например, когда стала подниматься 
стоимость зерна и, как следствие, муки и 
хлебобулочных изделий, Минсельхоз произ-
вел интервенцию 1,5 млн тонн, а также ввел 
ограничения на экспорт зерна. В результате 
цены стабилизировались. Также если в тече-
ние месяца стоимость социально значимых 
товаров повышается на 30% и более, власти 
могут ввести ограничения и взять регулиро-
вание на себя. Это закреплено законом. «Да, 
у нас есть такой инструмент, как Росрезерв, 
и его можно задействовать. Но сейчас до 
этого далеко», — подытожил сенатор.

Если из Росрезерва продавать крупу 
дешевле, чем она стоит на рынке, люди будут 
покупать только ее, считает главный научный 
сотрудник Центра агропродовольственной 
политики РАНХиГС Василий Узун. «Произой-
дет простая вещь — мы израсходуем страте-
гические запасы, и когда еда действительно 
понадобится, помочь народу уже будет не-
чем», — предостерегает он.

По мнению эксперта, если власти хотят 
помочь бедным гражданам, у которых не 
хватает денег на продукты, нужно искать 
другие способы, например, вводить продо-
вольственные карточки.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВЛАСТЬ КАДРЫ
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Владимир Путин и Олег Белозеров в Кремле. Последний раз президент 
принимал в своем кабинете Юрия Трутнева 48 дней назад.

...КУБЫШКУ С ЕДОЙ

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ 
ЗАМЕНА
Насколько  
вероятна отставка  
Эллы Памфиловой
«Советник спикера Госдумы Плигин 
отказался комментировать со-
общения о том, что может сменить 
Памфилову во главе ЦИК», — опове-
стило на днях общественность РИА 
Новости в своем телеграм-канале. 
Ни формат, ни содержание ново-
сти не выдают желания развеять 
слухи — скорее, можно усмотреть 
противоположное намерение. О том, 
насколько правдоподобна версия о 
грядущей рокировке, мы спросили у 
известных российских политических 
экспертов.

По мнению президента Центра полити-
ческих технологий Бориса Макаренко, темы 
для обсуждения пока вообще нет: «Элле 
Памфиловой еще год работать до плановой 
ротации». Кроме того, подчеркивает эксперт, 
неизвестно ни о каких «личных обстоятель-
ствах» Эллы Александровны, которые не 
позволяли бы ей доработать до конца ле-
гислатуры. «При живом действующем пред-
седателе ЦИК искать замену, на мой взгляд, 
не корректно, — резюмирует он. — При всем 
уважении к Владимиру Николаевичу Плигину 
и его большому опыту».

Политолог Дмитрий Орешкин также не 
считает информацию достоверной. Прав-
да, приводит совершенно иные аргументы. 
Менять главу ЦИК перед голосованием по 
Конституционным поправкам ему кажется 
«недальновидным» прежде всего с функ-
циональной точки зрения: «Все-таки система 
сложная. Пока поймешь, как она работает, 
насколько, где и как можно подправить — я 
имею в виду результаты голосования, — надо 
потратить минимум несколько месяцев».

Второй фактор в пользу сохранения 
статус-кво — «пиар-составляющая»: замена 
даст понять, что «в Кремле не очень доверяют 
лояльности Эллы Памфиловой».

«Информационный вброс» — дело рук 
«околокремлевских кругов», полагает по-
литолог. Цель — «повысить нервозность, 
чтобы пробудить интерес людей к пред-
стоящему голосованию». Если же говорить 
о более дальней перспективе, то судьба 
Памфиловой будет зависеть от того, как 
пройдет конституционный плебисцит. «Если 
все пройдет нормально, зачем менять хоро-
шо работающую деталь в механизме?»— за-
ключает Орешкин.

Политолог, профессор ВШЭ Алексей Ма-
каркин напоминает об обстоятельствах появ-
ления Памфиловой во главе избирательной 
системы России: «Это было политическое 
решение. Памфилова воспринималась как 
альтернатива Чурову, как человек, который 
может повысить авторитет Центризбиркома 
и доверие к институту выборов».

Однако у Памфиловой, пришедшей из 
сферы политики, в отличие от ее предше-
ственников, «много эмоций». «Может быть, в 
данной ситуации возникла мысль, что нужна 
не политическая фигура, а, что называется, 
более технический, более юридический че-
ловек, — рассуждает Макаркин. — А Плигин 
— очень опытный юрист».

Для справки: Владимир Плигин — де-
путат Госдумы четвертого, пятого и шестого 
созывов от партии «Единая Россия». Был 
главой Комитета Госдумы по конституцион-
ному законодательству и госстроительству. 
Кандидат юридических наук, заслуженный 
юрист РФ.

«Но сейчас вряд ли будут менять, — про-
должает эксперт. — Во время пандемии за-
мены, думаю, могут быть лишь в крайнем 
случае. Все-таки приход нового человека 
означает очень серьезные перемены в ра-
боте любого учреждения. Но я бы не стал 
исключать такого развития события в прин-
ципе. Вот ситуация успокоится, вернется 
в относительно нормальное русло, тогда, 
наверное, и будут смотреть».

Еще более конкретен в своих прогнозах 
политолог Валерий Соловей. Слух о скорой 
замене Памфиловой отнюдь не кажется ему 
«дезой». По его данным, готовится целая 
серия кадровых перестановок в верхних 
эшелонах власти, и замена председателя 
Центризбиркома — далеко не самая се-
рьезная из них. Помимо этого, «речь идет о 
замене премьер-министра, ряда ведущих 
министров, главы Госдумы, — делится ин-
формацией эксперт. — Все это — в рамках 
усиления антикризисного управления. Если 
говорить о кабинете, сроки называются та-
кие: середина — вторая половина июня».

Правда, планы эти, оговаривается поли-
толог, находятся пока в стадии обсуждения: 
окончательное решение не принято.

Что касается главы ЦИК, претензий со 
стороны Кремля к ней нет. Однако в Кремле 
«не уверены в том, что Памфилова в состоя-
нии «рулить» Центризбиркомом в нынешней 
кризисной социально-политической ситуа-
ции, — отмечает политолог. — Прогнозирует-
ся резкое ухудшение этой ситуации — вплоть 
до массовых волнений».

Кандидатура Плигина, по мнению Со-
ловья, вполне реальна: «Дело не в том, на-
сколько он лоялен. Дело в том, что он счи-
тается более жестким руководителем». Не 
факт, что рокировка случится до проведения 
голосования по Конституции: вряд ли в Крем-
ле решатся менять коней на переправе. Но 
вероятность того, что это случится после 
плебисцита, очень велика.

Общероссийское голосование не по-
следнее испытание, которому подвергнется 
в этом году избирательная система страны. В 
сентябре должны пройти еще региональные 
выборы. Но и это, возможно, еще не все. «На 
прошлой неделе региональные избиркомы 
получили методические указания о подго-
товке досрочных парламентских выборов в 
декабре», — утверждает Соловей.

Ответ, насколько правы эксперты в своих 
расчетах и предчувствиях, может, понятно, 
дать лишь время. Но, пожалуй, уже сегод-
ня можно уверенно сказать, что нынешний 
год готовит нам еще немало «открытий 
чудных».

Андрей КАМАКИН.
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Онкобольные в России смогут лечиться 
импортными препаратами. Это следует из 
проекта приказа Минздрава, опубликованно-
го на портале нормативно-правовых актов.
В ведомстве отмечают рост обращений как 
от пациентов, так и от врачей. И те, и другие 
недовольны действующими правилами за-
купок лекарственных препаратов. В целях 
импортозамещения поставки зарубежных 
препаратов сильно ограничены. В Минздраве 
подчеркнули, что такая ситуация негативно 
сказывается на назначении индивидуальной 
терапии пациентам с онкологическими за-

болеваниями. В случае принятия поправок 
к закупкам будут допускаться импортные 
лекарства. Причем в тендерной документа-
ции планируется указывать не действующее 
вещество, а торговое наименование пре-
парата. 

ЗДОРОВЬЕ

ОНКОБОЛЬНЫХ РАЗРЕШАТ ЛЕЧИТЬ ИМПОРТНЫМИ ПРЕПАРАТАМИ?

NON-STOP
КАДР

У известной актрисы и 
экс-супруги режиссера 
Константина Богомолова 
Дарьи Мороз тест на коро-
навирус оказался положи-
тельным. 36-летняя Мороз 
стала уже третьей участницей 
шоу «Танцы со звездами», у 
кого подтвердилось заболе-
вание. Ранее COViD-19 нашли 
у спутницы Никиты Ефремова 
Марии Иваковой и у актрисы 
Алены Бабенко.
В минувшее воскресенье, 24 
мая, прошел финал очеред-
ного танцевального сезона. 

Однако Дарья Мороз и ее 
партнер Святослав Гераси-
мов не смогли представить 
свой танец. За два дня до 
трансляции пара снялась с 
соревнований из-за по-
ложительного теста Дарьи. 
В пятницу, 22 мая, актриса 
провела прямой эфир в 
instagram, где рассказала об 
участии в шоу и просила под-
писчиков активно голосовать 
за их пару. Однако позже 
Мороз сама отказалась от 
участия в проекте по состоя-
нию здоровья.

Первая во Франции мэр-
трансгендер появилась 
в маленьком городке 
Тиллуа-ле-Маршьен, на-
считывающем около 550 
жителей и расположен-
ном на севере Франции в 
регионе О-де-Франс. Это 
55-летняя Мари Ко. Инже-
нер по образованию Мари 
Ко проживает в Тиллуа-ле-
Маршьен в течение 20 лет. А 
пять лет назад, как сообщают 
СМИ, трансгендер после 
продолжавшегося полтора 
десятилетия переходного 

периода стала «полностью 
женщиной». Как говорит 
соучредитель Национальной 
трансгендерной ассоциации 
Стефани Нико, насколько ей 

известно, Мари Ко — первый 
транссексуал, избранный мэ-
ром во Франции. В мире уже 
есть несколько случаев, когда 
трансгендеры становятся 
главами городов. Так, в США 
первым открыто транссексу-
альным мэром в ноябре 2008 
года стал Стю Расмуссен, 
избранный главой Сильверто-
на (штат Орегон). В Италии в 
прошлом году мэром Тромел-
ло, небольшого городка к югу 
от Милана, был избран 40-
летний адвокат-трансгендер 
Джанмарко Негри.

ЗВЕЗДА

ЗА БУГРОМ

ДАРЬЯ МОРОЗ ЗАРАЗИЛАСЬ COVID-19

ВО ФРАНЦИИ ПОЯВИЛАСЬ ПЕРВАЯ МЭР-ТРАНСГЕНДЕР

Подготовила Диана АРУСТАМОВА

Зоозащитника из Ниж-
невартовска, 35-летнего 
Алексея Барышникова, 
захватившего заложни-
ков в отделении банка на 

Земляном Валу, аресто-
вал в понедельник, 25 мая, 
Хамовнический районный 
суд Москвы. Барышников 
приехал в суд без обяза-
тельных нынче перчаток, со 
спущенной с лица маской, 
но в наручниках. Его адвокат 
заявил, что мужчина просто 
был влюблен в Ольгу Бузову 
и таким неординарным об-
разом хотел заявить о себе. 
При этом никаких иных на-
мерений у молодого человека 
не было. Арест Барышни-
ков воспринял спокойно. 
Вообще, судя по всему, 
индифферентность — это его 
обычное состояние. Ранее в 
разговоре с правозащитника-
ми, навестившими его в ИВС, 
захватчик заявил: «Получу 

срок. Поеду в колонию. Но 
я не переживаю. Какая раз-
ница, где быть? Мне везде 
одинаково». Напомним, что 
Барышников захватил от-
деление банка 23 мая. В тот 
момент в здании находилось 
шесть человек: четыре со-
трудника, уборщица и клиент. 
Злоумышленник потребовал 
руководство банка и заявил, 
что у него в рюкзаке бомба. 
Захват заложников закон-
чился хеппи-эндом. Клерки 
вызвали полицию и вместе 
с клиентами вышли через 
черный ход. С захватчиком 
остался один из посетителей 
— Федор Пименов. Он отвлек 
Барышникова, благодаря 
чему остальные и смогли по-
кинуть помещение.

ФЕМИДА

ЗАХВАТЧИК ЗАЛОЖНИКОВ НАРУШИЛ  
МАСОЧНО-ПЕРЧАТОЧНЫЙ РЕЖИМ ПРИ АРЕСТЕ 

РЕКЛАМА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Во Франции после двух месяцев карантина открылся первый пляж, где 
можно позагорать. Место здесь можно забронировать за два дня, а сеанс строго 

лимитирован по времени — длится всего три часа. Виртуальные билеты расхватали как го-
рячие пирожки — на месяц вперед.

ap
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 А

ВР
АМ

ЕН
КО

Tw
iT

Te
r@

le
CO

in
D

es
lg

bT

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В



3

В период пандемии никто из нас не име-
ет стопроцентной защиты от заражения. И 
коварство нового вируса в том, что какое-то 
время (минимум — несколько дней) он может 
не давать знать о себе никакими проявлени-
ями, а может и вовсе протекать бессимптом-
но. При этом все это время человек выделяет 
вирус, а значит, может заразить других.

Однако сегодня, к счастью, существует 
диагностика, которая позволяет ответить на 
вопросы: заражены ли вы, идет ли в вашем 
организме активный вирусный процесс и 
встречались ли вы с вирусом раньше. По-
этому эксперты не сомневаются в необходи-
мости проведения массового тестирования 
населения, которое позволит прекратить це-
почки распространения инфекции, а значит, 
быстрее выйти из условий самоизоляции, 
в которых мы сегодня живем. Проходить 
тестирование или нет — такого вопроса для 
социально ответственного гражданина про-
сто не должно стоять. Это необходимо для 
сохранения здоровья и жизни: и вашей, и 
окружающих вас людей.

Рассмотрим различные тест-системы, 
которые сегодня позволяют определить, 
инфицированы ли вы коронавирусом, даже 
если у вас нет симптомов, и встречались ли 
вы с ним в прошлом. Степень их точности раз-
личается, но одно можно сказать уверенно: 
они совершенно безопасны и многим просто 
необходимы.

Метод ПЦР-диагностики 
Для того чтобы диагностировать при-

сутствие вируса в организме, сначала по-
явились тесты ПЦР — полимеразной цепной 
реакции. Эти тесты позволяют обнаружить 
ДНК вируса в генетическом материале че-
ловека (слюне). 

Процедура проводится только меди-
цинским работником в стационаре или у 
пациента дома.

Различают два метода забора биома-
териала для исследования у пациента: из 
носоглотки и полости рта и метод глубо-
кого забора биоматериала 
из горла.

Тестирование занима-
ет от нескольких часов до 
двух дней.

По оценкам врачей, 
точность ПЦР-тестов к ново-
му коронавирусу составляет 
в среднем 30–60%.

ЧТО ВАЖНО ЗНАТЬ:
■ Провести тестирова-
ние в первые дни течения 
болезни;
■ Тестирование не диа-
гностирует инфекцию, 
если вирус опустился в 
легкие и ниже;
■ Хорошо проводить у па-
циентов с выраженными 
симптомами болезни, высокой 
температурой, кашлем — тогда 
этот метод диагностики является 
наиболее показательным.

Для инфицированных людей, прошед-
ших тестирование на второй неделе, в ка-
честве альтернативы можно использовать 
материал из глубоких дыхательных путей, 
взятый с помощью всасывающего катетера, 
или же отхаркивающий материал (мокрота).

Первые тесты ПЦР разрабатывались 
на основании «генетического паспорта» 
вируса, который китайцы предоставили в 
международный генетический банк. Тогда 
живого штамма вируса в стране еще не было, 
поэтому первые тесты, которые были за-
регистрированы в России в феврале, не от-
личались высокой чувствительностью. И все 
же они были одобрены на международном 
уровне и получили статус «референсных», 
который дает право применять их по всему 
миру и даже сравнивать результаты с ними, 
как с эталоном. После того как в РФ появился 
собственный живой штамм, наши ученые 
разработали еще несколько тест-систем, 
которые сегодня применяются довольно 
широко, чтобы диагностировать вирус как 
у больных, так и у контактных групп. И все 
же, несмотря ни на что, их чувствительность 
оставляет желать лучшего: доля ложно-от-
рицательных результатов довольно высока. 
К тому же точность теста сильно зависит 
от качества забора материала (медсестра 
должна взять образцы ДНК из нескольких 
мест — носовых пазух, горла и пр.). 

Всего в Москве на сегодняшний день 
сделано более 1,7 млн ПЦР-тестов (по 
данным Департамента здравоохранения 
г. Москвы).

Согласно требованиям Роспотребнад-
зора, если у пациента выявлен коронави-
рус, для выписки и подтверждения выздо-
ровления необходимо два отрицательных 
ПЦР-теста.

В апреле в России появились экспресс-
тесты, которые определяют антитела к ковид 

IgG и IgM 
к SARS-Cov-2 по анализу 
крови. Антитела IgM появляются в крови 
зараженного вместе с вирусом и держатся 
от шести недель до двух месяцев (в редких 
случаях — до полугода), в зависимости от 
инфекции. Антитела класса IgG возника-
ют после 10-го дня болезни (на 14-й день) 
и остаются надолго, а при многих инфек-
ционных заболеваниях на всю жизнь, и их 
наличие к какому-то возбудителю в крови 
указывает на то, что человек встречался с 
ним. Например, при коронавирусах SARS 
и MERS известно, что они сохраняются в 
течение трех–пяти лет. 

Таким образом, тестирование на ан-
титела позволяет ответить сразу на два 
вопроса: заражен ли человек в насто-
ящее время (это покажет наличие в кро-
ви положительных антител класса IgM) 
и перенес ли человек инфекцию ранее и 
получил ли иммунитет к повторному зара-
жению (об этом скажет наличие антител IgG 
к вирусу). 

ЧТО ВАЖНО ЗНАТЬ: 
■ Иммунитет вырабатывается не навсегда, 
а только на ближайшие полгода-год. Далее 
возможно повторное заражение.

Тесты на антитела
Данный тип тестов представлен в двух 

форматах: экспресс-тесты на антитела 
(ИХА) и обычный иммуноферментный ана-

лиз (ИФА), который, с одной стороны, 
определяет, встречался ли чело-

век с вирусом (есть ли антите-
ла), с другой стороны, пока-
зывает, что у него может быть 

иммунитет.
ИФА (ИХЛА) (иммуно-

ферментный и иммунохе-
милюминесцентный ана-
лиз) — это лабораторное 
исследование по крови из 
вены, с помощью которого 
выявляют иммунный ответ 
к вирусу.

ЧТО ВАЖНО ЗНАТЬ:
■ забор материала осу-

ществляется в клинике, а 
также с выездом медицинской 

бригады в дом или в офис;
■ результат теста — в течение 
нескольких дней;
■ у пациента берется кровь 
из вены.

Тесты ИФА показывают наличие в плаз-
ме человека иммуноглобулинов G и говорят 
о том, что человек уже переболел и у него 
выработался иммунитет к вирусу.

Но результат пациент получает через 1–2 
дня, и требуется специальное лабораторное 
оборудование. 

С помощью этих тестов определяется и 
титр (количество) антител в плазме. С одной 
стороны, чем их в крови больше, тем выше 
иммунитет к вирусу. С другой, высокий титр 
антител дает человеку возможность стать 
донором плазмы, то есть спасти жизни тех, 
кто тяжело болеет. В Москве прием плазмы 
от доноров уже начался, и первые результа-
ты лечения с ее помощью врачи называют 
обнадеживающими. 

В тестировании на антитела особенно 
важна оперативность для медработников 
(те, кто уже переболел, могут работать на 
передовой без опасений), да и для любых 
других профессий. 

Государственные учреждения и пред-
приятия начинают активно тестировать своих 
сотрудников экспресс-тестами.

Экспресс-тест (ИХА) на антитела по-
зволяет ответить сразу на два вопроса: за-
ражен ли человек в настоящее время (это 
покажет наличие в крови положительных 
антител класса IgM) и перенес ли человек 
инфекцию ранее и получил ли иммунитет 
к повторному заражению (об этом скажет 
наличие антител IgG к вирусу). 

IgM — это первый иммуноглобулин, 
который начинает вырабатывать организм в 
ответ на инфекцию примерно на 5-е сутки, 
и выявляется в острой фазе;

IgG — появляется в крови на 14-е сутки 
и обеспечивает основной иммунный ответ, 
а также определяет наличие и уровень за-
щитного иммунитета после перенесенного 
заболевания.

ЧТО ВАЖНО ЗНАТЬ:
■ Можно и нужно проводить тестирование 
всем, у кого нет высокой температуры и явно 
выраженных признаков заболевания;

■ Для исследования берется кровь из 
пальца;
■ Срок получения результатов — 10 минут.
■ Самый широкий спектр применения на 
сегодня: скорая помощь, тестирование со-
трудников, тестирование в поликлиниках и 
больницах, при пересечении границ и на КПП.

Для исследования берется кровь из 
пальца.

Срок получения результата — 10 минут.
Забор материала осуществляется в кли-

нике, без необходимости в лабораторном 
оборудовании, а также с выездом медицин-
ской бригады или медицинским персоналом 
в офисе работодателя.

Экспресс-тест на антитела представляет 
собой небольшой прибор с тест-полосками. 
Специалист помещает в него каплю крови 
пациента с каплей буферного раствора, и 
примерно через 10–15 минут появляется 
результат. Если у человека появляется одна 
полоска напротив буквы М, это означает, что 
в его крови есть «быстрые» антитела, которые 
вырабатываются в организме сразу с посту-
плением вируса. Иными словами, полоска 
М означает, что у человека идет активный 
вирусный процесс.

Если высвечивается полоска напротив 
буквы G, значит, перед нами обладатель 
антител, которые организм выработал для 
борьбы с инфекцией. Их наличие с высокой 
долей вероятности свидетельствует о фор-
мировании иммунитета к вирусу.

Если высветились сразу обе полоски, 
то это говорит о том, что человек болен пря-
мо сейчас и болен минимум 8 дней. Такому 
пациенту врачи рекомендуют пройти до-
полнительное обследование.

Сегодня в России зарегистрированы экс-
пресс-тесты на антитела (они исследуют кровь 
и выдают результат через несколько минут) и 
количественные тесты на антитела, которые 
исследуют плазму, но результаты можно полу-
чить только через несколько дней. 

По словам эксперта по общественно-
му здоровью и международному здравоох-
ранению, иммунолога Николая Крючкова, 

массовое применение быстрых тест-систем 
— значимое событие в истории здравоох-
ранения, и такой опыт будет востребован в 
будущем для быстрой диагностики большого 
числа людей.

Если говорить о конкретной тест-
системе, то очень важны ее аналитические 
характеристики. Например, одна из них — 
чувствительность. Если она высокая, это 
означает, что тест определяет минималь-
ное количество искомого вещества, чтобы 
дать положительный ответ. Эта характе-
ристика крайне важна для тестирования 
на наличие вируса в крови у инфицирован-
ных в данный момент людей, то есть для 
ПЦР-диагностики. 

Для тестов на антитела большее значе-
ние имеет не чувствительность, а 

специфичность. То есть спо-
собность выявления имен-
но того агента, который мы 
ищем. По разным оценкам, 

специфичность представ-
ленных на российском рынке 

тестов на антитела состав-
ляет от 90 до 98%.

И чувствительность, и 
специфичность одинаково 
важны для экспресс-те-
стов. По сути это и есть 
показатели качества.

Из 40 тестов, про-
шедших регистрацию в 

Росздравнадзоре, на се-
годняшний день экспресс-

тестов мало по сравнению с 
ПЦР, как наиболее известным 

типом теста.
Для оперативного выяв-

ления количества носителей 
вируса правительство Москвы 

провело испытания 7 разных тестов, 
представленных на мировом рын-
ке зарубежными производителями, 
и выбрали голландский экспресс-тест 
Biozek Medical, который на российском 
рынке представляет компания «Биотэк» 
— генеральный дистрибьютор Biozek в 
России.

Важно, что тесты работают в си-
нергии друг с другом: пройдя ПЦР-
диагностику, экспресс-исследования 
на антитела, можно понять, нужно ли 
человеку КТ и дальнейшие диагностиче-
ские процедуры, которые помогут ему, 
в случае необходимости, получить пра-
вильное лечение.

В цепочке диагностики экспресс-
тестирование занимает ключевую роль, 
потому что позволяет быстро получать 
результат при диагностике большого 
количества людей.

Методика экспресс-тестирования на 
сегодня самая новая и перспективная, 
и именно поэтому мы и решили разо-
браться в ней детальнее.

Так как существует необходимость как 
можно быстрее всем пройти через «сито» 
ИХА-тестов, возникает вопрос доступности 
этой инновационной и практичной техно-
логии для людей. Исследования можно (и 
нужно, согласно рекомендациям Росздрав-
надзора!) проводить на стационарном меди-
цинском объекте. А сами тесты поставщики 
имеют право поставлять только в клиники. 
Но на практике оказалось по-другому — в 
свободной продаже в Сети уйма предложе-
ний купить китайские экспресс-тесты фирмы 
Lepu Technology. 

Продавцы как один декларируют: «За-
чем переплачивать клинике, если ты можешь 
купить и сделать тест сам?!»

К тестам, которые нам удалось ку-
пить, прилагалась англоязычная 
инструкция.

Почему не на русском, если они якобы 
прошли регистрацию в РФ? Чем чревато 
само тестирование?

В пресс-службе Росздравнадзора по 
Москве и Московской области заверяют: 
«Использование контрафактных медицин-
ских изделий несет угрозу жизни и здоро-
вью граждан. Это касается, в том числе, и 
применения контрафактных изделий в ходе 
диагностических процедур».

Чего только стоит точность таких вот 
купленных из-под полы и проведенных само-
стоятельно по невнятной инструкции тестов. 
Отталкиваясь от ложного результата, инфи-
цированные могут заразить окружающих, 
а «переболевшие» решить, что им море по 
колено, и заразиться сами опасным вирусом. 
Журналисты «МК» вызвали огонь на себя 
и рискнули проверить качество китайских 
экспресс-тестов.

Итоги эксперимента оказались шокиру-
ющими. Подробно о нашем расследова-
нии читайте в следующем номере «МК» 
и на сайте МК.RU в спецпроекте «Тести-
руем сами».

Екатерина ПИЧУГИНА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, 

Мария ЩЕТИНИНА.

ТЕСТИРУЕМ САМИ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ” 
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В настоящее время все мысли заняты вопросом о коронавирусе. 
Сложно представить себе человека, который бы не был озабочен 
вопросами тестирования на модную нынче инфекцию. Чем быстрее 
мы все, власти, государственные структуры, бизнес, обычные люди, 
пройдем тестирование, тем быстрее мы получим знания о количестве 
носителей вируса, о переболевших, выявим доноров для получения 
плазмы, которая так нужна для работы над вакциной и для лечения 
тяжелобольных пациентов. Журналисты «МК» подошли к вопросу 
вдумчиво и лично разобрались в работе различных тест-систем.

Показатели результатов экспресс-
тестов компании Biozek Medical

1 полоска G = иммунитет, антитела

1 полоска М = активный вирусный процесс

2 полоски M и G = человек болен 8 дней

ПЦР
ПЦР-тесты делают 

дома или в стационаре. 
Врач берет мазок из ротоглотки.

Результат тестирования — 
через несколько дней.

Почему важно делать диагностические тесты ПЦР и тесты на антитела
Экономика требует научиться сосуществовать с вирусом, 

и широкое тестирование становится важным.

Диагностика  Тесты на антитела
1. ПЦР  2. ИФА  3. Экспресс-тесты

• Мазок из носа 
и ротовой/горловой 
полости

• Для постановки 
диагноза и назначения 
лечения

• Дома, Больница

• Несколько дней

• Больным с явными 
признаками болезни — 
высокой температурой, 
кашлем, красным 
горлом

• Всего на сегодняш-
ний день в Москве 
сделано более 
1,7 млн ПЦР-тестов

Тесты на коронавирус в России прошли 8 685 305 человек*
 В России  В Москве

• Выявлено: 344 481 человек • Выявлено: 163 913 человек
• Выздоровели: 113 299 человек • Выздоровели: 49 840 человек
• Умерли: 3 541 человек • Умерли: 1 993 человека

• Лабораторное 
исследование по крови 
из вены, с помощью 
которого выявляют 
иммунный ответ 
к вирусу

• Кровь из вены

• Для постановки 
диагноза 
и выявления доноров

• Поликлиника, 
Больница, КТ-центр, 
Дневной стационар

• Несколько дней

• Все сотрудники 
медицинских органи-
заций Департамента 
здравоохранения — 
еженедельно, пациенты 
стационаров — в день 
госпитализации,
пациенты дневных 
стационаров и КТ-
центров — при первом 
обращении, пациенты 
поликлиник (по 
направлению врача)

• В Москве проведено 
более 235 тысяч 
исследований. Из них 
более 18 тысяч тестов 
были сделаны для 
пациентов нековидных 
отделений стационаров

• В  Москве  экспресс-тестами  
Biozek Medical  протестировано 
565 тыс. человек, из  них 
170 тыс. медработников

• Позволяют выявить антитела IgM 
и IgG. Иммуноглобулины М 
говорят об активном иммунном 
ответе, то есть о том, что человек 
сейчас болеет коронавирусом. 
Иммуноглобулины G говорят о том, 
что человек уже переболел, и у него 
выработался иммунитет к вирусу

• Для быстрого выявления 
носителей и доноров

• Поликлиника, Больница, 
КТ-центр, Дневной стационар, 
Скорая помощь, Тестирование 
сотрудников. Широкий спектр 
применения

• 10–15 минут

• Всем для оперативного 
выявления носителей и 
переболевших в легкой форме
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• Позволяют 
обнаружить 
ДНК вируса 
в генетическом 
материале человека 
(слюне)

КА
К? • Кровь из пальца

ТЕКУЩИЙ СТАТУС

* Данные на 24.05.2020. 
На 1 января 2020 года, по оценке Росстата, население России составляло 146 745 098 постоянных жителей.

На сегодняшний день в Росздравнадзоре зарегистрировано 
40 тестов на коронавирус

Экспресс-тесты 
на антитела (ИХА)

Из диа-
граммы 
видно, что 
в РФ заре-
гистрировано 
мало экспресс-
тестов, в основном 
это ПЦР — как более 
известный тип теста.

ИФА (иммуно-
ферментный анализ 
показывает 
количество антител 
IgM и IgG)

40 тестов на коронавирус

Экспре
на антит

то 
рре-е
овано 
спресс-
в ососноовномо
— как более

ый тип теста.

муно-
нныйый аананалилизз
ет 

во антител 
))

40 ТЕСТОВ
прошли регистрацию

в Росздравнадзоре

20%
(4 шт.)

35%
(15 шт.)

45%
(21 шт.)

ПЦР 
(полимеразная 

цепная реакция)

Тест можно сделать 
в больнице или в поликлинике. 

Врач берет анализ крови из вены.
Результат тестирования — через 

несколько дней.

ИФА

-
И 
о 
т

т IgG и IgM
к SARS-Cov-2 по анализу

Все тесты на коронавирус 
«по полочкам»: как сдать, 

что покажут

ТЕСТЫ НА КОВИД:
КАК РАЗОБРАТЬСЯ

Тест можно сделать 
в поликлинике, в больнице, 

в КТ-центре, дневном стационаре, 
в скорой помощи (широкий спектр при-
менения). Врач берет кровь из пальца. 

Результат тестирования — 
10–15 мин.

ЭКСПРЕСС-
ТЕСТЫ

Экспресс-тесты имеют на сегодня 
самый широкий спектр применения: 
скорая помощь, тестирование сотруд-
ников, тестирование в поликлиниках и 
больницах. 

купить и сделать тест сам?!»
К тестам, которые нам удалось ку-

пить, прилагалась англоязычная 
инструкция.

Шкала целевого тестирования 
по убыванию 

по 10-балльной системе

10
Госпитализированные пациенты 

9
Работники здравоохранения 

8
Работники домов престарелых 
и соцработники 

6
Жители в районах скопления 
кластеров (гастробайтеры) 

3
Другие бессимптомные работники 
основных профессий 

2
Работающее население

5
Бессимптомные 
медицинские работники 



Карантин больно ударил по россий-
скому рынку съемного жилья. Из-за 
режима самоизоляции доходы квар-
тиросъемщиков в городах упали, 
и собственники жилья вынуждены 
снижать ставки. По мнению экспер-
тов, к июлю аренда может подеше-
веть еще на 10–20%. 

Курс на снижение
Как сообщил гендиректор федерального 

портала «Мир квартир» Павел Луценко, за по-
следний месяц аренда однокомнатных квартир 
подешевела в 47 из 70 городов с населением 
более 300 тыс. жителей, двухкомнатных — в 50, 
трехкомнатных — в 57. В среднем по всем 
крупным городам «однушки» снизились в цене 
на 1,8%, «двушки» — на 2,5%, «трешки» — 
на 3,7%. Больше всего арендные ставки упа-
ли в Кирове, Новосибирске, Екатеринбурге, 
Казани, Ростове, Уфе, Краснодаре, Москве, 
Московской области, Волгограде и Сочи (см. 
таблицу). 

«Сильнее всего подешевели съемные 
квартиры в городах-миллионниках и регионах 
с высокой активностью (Московская область, 
Сочи). Во время режима самоизоляции от-
туда произошел отток трудовых мигрантов», 
— пояснил Луценко. Одновременно в этом 
году не случилось притока туристов и при-
езжающих по делам бизнеса, что оставило 
без клиентов сегмент краткосрочной арен-
ды. «Большинство посуточных квартир было 
переориентировано на долгосрочную сдачу, 
что увеличило предложение на этом рынке. 
А спрос во время карантина, напротив, упал. 
Арендодателям ничего не осталось, кроме 
как конкурировать снижением цены», — за-
метил эксперт.

Побег на дачу
Наиболее отчетливо указанные тенденции 

проявились в Москве, где сдается больше все-
го жилья внаем. По словам директора офиса 
продаж вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлии Дымовой, сейчас арендаторы, снима-
ющие столичные квартиры на долгий срок, 
нередко просят скидки в 50%. Собственники 
при этом соглашаются на 15–40%. 

И их можно понять. На рынке много пред-
ложения и мало арендаторов. Если хорошо 
поискать, то можно найти просто сказочные 
варианты, о которых ранее квартиросъемщики 
не могли и мечтать. Так, в начале мая на спе-
циализированных сайтах в центре Москвы 
у станции метро «Смоленская» возле Боро-
динского моста сдавалась «однушка» всего 
за 7 тыс. руб. в месяц! 

По данным компании «МИЭЛЬ-Аренда», 
в минувшем апреле спрос на аренду квар-
тир в столичном регионе снизился на 76% 
по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Зато почти в 10 раз вырос спрос 
на аренду загородной недвижимости. У этой 
тенденции есть объяснение: из-за пандемии 
большинство москвичей перешли на удален-
ный режим работы. Многие из них перееха-
ли на дачи или сняли дома в Подмосковье. 
Сейчас снять летний щитовой домик без 
удобств в 60–70 км от МКАД можно за 10 тыс. 
руб. в месяц. Это в 4 раза дешевле средней 

аренды «однушки» в Москве. К тому же про-
водить время в самоизоляции на природе 
намного приятнее, чем в шумном пыльном 
городе. 

Поближе к морю
Аналитики отметили и другой тренд, на-

бирающий силу: жители мегаполисов, ранее 
отдыхавшие летом за границей, обратили се-
годня внимание на побережье Кавказа, Крыма 
и города, расположенные недалеко от Черного 
и Азовского морей. Как сообщил «МК» генди-
ректор одного из крупнейших на юге России 
АН «Аякс-Риэлт» Александр Кутченко, рынок 
аренды в Краснодаре существенно изменил-
ся: в 3–4 раза вырос спрос на домовладения. 
Во-первых, из-за пандемии многие россияне, 
особенно жители Москвы, Санкт-Петербурга 
и Подмосковья, сняли до августа и сентября 
большое количество домов. Во-вторых, часть 
арендодателей, сдававших ранее жилье, пе-
реехали на период эпидемии в свои дома. 

На 30–40% стало больше предложений 
по аренде квартир. Часть арендаторов от-
казались от найма краснодарских квартир 
и перебрались в пригород к родственникам 
или на дачи. Кроме этого рынок расширился 
за счет новых игроков, пожелавших получить 
доход в сложный период. В результате аренда 
съемных квартир подешевела на 20–30%. 
«Наибольшим спросом пользуется недорогое 
жилье и меблированные квартиры с полным 
комплектом бытовой техники. Стоимость арен-
ды однокомнатной квартиры экономкласса 
в центре Краснодара составляет 12–15 тыс. 
руб. в зависимости от состояния и комплекта-
ции. Аналогичную квартиру на окраине можно 
снять за 9–12 тыс. руб. в месяц», — добавил 
Александр Кутченко.

Затянули пояса
Режим самоизоляции изменил привычную 

картину и в других регионах. «В Ростове-на-
Дону треть собственников снизили ставки 

для квартиросъемщиков, многим из которых 
сейчас приходится нелегко», — рассказал 
«МК» основатель сети АН «Домиан» Павел 
Орлов. С его слов, цены на аренду квартир 
в Железнодорожном районе упали на 16%, 
в Первомайском — на 44%, в Советском — 
на 84%. Самый дешевый вариант аренды 
1-комнатной квартиры в столице Дона пред-
лагается в микрорайоне Суворовский (10 400 
руб.), самый дорогой — в Ленинском районе 
(17 300 руб.). Некоторые владельцы вынуждены 
предоставить жильцам временные арендные 
каникулы.

Все больше ростовчан интересуются 
арендой загородной недвижимости и го-
родских домовладений. К примеру, в районе 
Змиевской балки в частном секторе можно 
снять дом за 12 550 руб. в месяц. Дома в Ки-
ровском (центр Ростова) и Первомайском 
районах (Сельмаш) сдаются от 15 000 руб. 
По прогнозу Павла Орлова, в ближайшее время 
ставки аренды в столице Дона могут снизиться 
еще на 10–35%: съемное жилье по-прежнему 
востребовано, просто у людей стало меньше 
денег на руках. 

 Сейчас средняя по стране «однушка» 
сдается в месяц за 13,1 тыс. руб., «двушка» 
— за 17,4 тыс., «трешка» — за 23 тыс. «К июлю 
ставки могут упасть еще на 10–20%. Все за-
висит от того, когда закончится карантин. Од-
нако и после возобновления экономической 
активности ставки не вернутся на прежний, 
допандемийный, уровень, так как многие 
арендаторы понесли потери и уже не готовы 
платить столько, сколько раньше», — уверен 
Павел Луценко.

Сергей АРТЕМОВ,  
Сергей КОНЯЕВ.

АРЕНДАТОРЫ 
УХОДЯТ 
НА КАРАНТИН

В городах упали 
цены на съемные 

квартиры
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— Прошлую неделю российский фондо-
вый рынок начал уверенным ростом, который 
в течение первых трех дней, с понедельника 
по среду, составил 6,5% по индексу Мосбиржи. 
Индекс РТС за этот же период вырос на 9,7% 
за счет дополнительного положительного 
эффекта от укрепления рубля. Локомотивами 
роста выступили акции экспортеров — не-
фтяных, добывающих и металлургических 
компаний: «Норникель» вырос на 7,8%, «Лу-
койл» — на 7,7%, «Алроса» — на 7,5%. Этому 
способствовала порция позитивных для ми-
ровой экономики новостей, заявление ФРС 
о наличии достаточных ресурсов для стиму-
лирования экономики, новости об очередных 
фискальных стимулах в Европе в размере 500 
млрд евро, а также сообщения о прогрессе 
в разработке вакцины от COVID-19.

К середине недели у многих инвесторов 
сформировалось желание зафиксировать 
прибыль. И повод для этого не заставил себя 
долго ждать. Новый виток противостояния 

между США и КНР (публикация доклада ад-
министрации Дональда Трампа, в котором 
Китай рассматривается как основной геопо-
литический и экономический соперник США, 
а также одобрение сенатом законопроекта, 
который может заставить китайские ком-
пании уйти с американских бирж) отправил 
фондовые рынки вниз. В результате, индекс 
Мосбиржи завершает неделю ростом лишь 
на 3,4%.

С середины марта российский рынок 
вырос на 29% по индексу Мосбиржи и в свете 
ожидаемого падения прибылей компаний 
уже не выглядит таким уж привлекательным. 
В текущих условиях мы предпочитаем акции 
металлургических и горнодобывающих ком-
паний, которые торгуются вблизи средних 
исторических коэффициентов цена/прибыль, 
являются защитными в случае ослабления 
рубля и, кроме того, могут принести хорошую 
дивидендную доходность.

Тенденции

Константин 
ЧЕРЕПАНОВ,  

директор  
по инвестидеям БКС:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ  
НА 26.05.2020

2738,03

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На текущей неделе тон торгам, по-
видимому, продолжит задавать развитие 
темы санкций США в отношении Китая. Наи-
более обсуждаемой темой остается неза-
висимость Гонконга. Появились сообщения 
о желании властей КНР форсировать принятие 
законопроекта, который, по мнению США, 

может существенно ограничить автономию 
территории, несмотря на обязательства по ее 
сохранению до 2047 года. Это, а также уже 
произошедший ввод санкций, способствует 
дальнейшей эскалации конфликта и негатив-
но повлияет на настрой инвесторов. Среди 
событий экономики наиболее интересным 
выглядит запланированное на пятницу оче-
редное выступление главы ФРС Дж. Пауэлла, 
от которого могут ждать новых сигналов о бу-
дущих действиях регулятора в преддверии 
июньского заседания.

Основным фактором для российских ак-
тивов остается интерес к риску со стороны 
глобальных инвесторов. Несмотря на удачный 
старт понедельника, мы не видим потенциала 
существенного укрепления рубля в ближайшее 
время. Рубль, поддерживаемый стабильными 
ценами на нефть и ожиданиями смягчения 
денежно-кредитной политики Банком России, 
вероятно, останется в диапазоне 71–73 руб./$ 
и 77,5–79,5 руб./евро. Потенциал рубля к осла-
блению сейчас больше, чем к укреплению.

Андрей КАДУЛИН, 
начальник 

аналитического 
управления банка 

«Санкт-Петербург»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 26.05.2020

71,5962

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

РЫНКИ 

Центробанк опубликовал основные 
показатели платежного баланса 
РФ за январь–апрель, а компания-
разработчик программного обе-
спечения «Мегаплан» — результаты 
опроса среди российских предпри-
нимателей. Первый документ свиде-
тельствует: шок от падения нефтяных 
цен в рамках платежного баланса 
на удивление успешно преодолева-
ется. Предприниматели же считают, 
что экономический кризис уже насту-
пил, а дальше будет еще хуже.

Платежный баланс — это про состо-
явшееся трансграничное движение денег 
со счетов, опрос предпринимателей, отрас-
левые аспекты которого «МК» отслеживал, 
про ближайшие перспективы их бизнеса. 
Темы, строго говоря, несовпа-
дающие. Но не настолько, 
чтобы их совсем нель-
зя было сравнивать. 
Из баланса следует, 
что для государства 
страхи от падения 
нефтяных цен 
оказались пре-
увеличенными, 
правда, с точ-
ки зрения ба-
лансирования 
внешних де-
нежных потоков. 
Из опроса следу-
ет, что бизнесу от-
кровенно страшно, 
ему впору кричать 
«Караул»! Вот только 
сам же бизнес уверен, что 
его вряд ли услышат.

Что называется, «картина 
маслом»: у государства радость за устойчи-
вость платежного баланса, у бизнеса едва 
ли не траур. Что перевесит?

Чему радуется ЦБ? Апрель оказался 
не так черен, как его рисовали. При средней 
цене барреля Urals, по данным Минфина, 
в $18,2 (в апреле 2019 года — $71,5), профицит 
российского торгового баланса составил 
$3,5 млрд, а профицит счета текущих опера-
ций — $1,8 млрд. Отсюда аналитик Наталия 
Орлова из Альфа-Банка делает три вывода. 
Во-первых, устойчивость российского пла-
тежного баланса выше, чем принято считать. 
Во-вторых, активное сальдо и торгового, 
и платежного балансов сохранилось даже 
при том, что падение апрельского импорта, 
которое в банке раньше оценивали в 50%, 
теперь оценивают в 20%. В-третьих, развитие 
ситуации позволяет рассчитывать, что доллар 
к концу 2020 года будет стоить 67 рублей.

Здорово! Текущее состояние платеж-
ного баланса общеэкономический кризис, 
правда, не отменяет. Минэкономразвития, 
как и ЦБ, ждет падения российского ВВП 
в 2020 году на 5%.

Именно кризис определяет настрое-
ние предпринимателей. Приведем самые 
красноречивые результаты опроса. 50,6% 

респондентов считают нынешнюю ситуа-
цию кризисной, но в будущем ждут дальней-
шего ухудшения. 26% отметили, что сейчас 
в России нет кризиса, однако он наверняка 
проявится после завершения пандемии. 
83,4% не надеются на помощь государства 
в преодолении последствий кризиса, рас-
считывают на господдержку только 5,2%.

Как же все-таки совместить 
тревогу предпринимателей 

и радость ЦБ за платежный 
баланс? Сравнение по-

казало: что хорошо для 
государства, совсем 

не обязательно хо-
рошо для бизнеса. 
Проблема же в 
том, что госу-
дарство в первую 
очередь озабоче-
но собственным 
финансовым 

здоровьем.
Татьяна Голи-

кова, топ-чиновник 
со стажем, выросшая 

в Минфине и давно 
ставшая одним из руко-

водителей правительства, 
на одном из телевизионных 

ток-шоу проговорилась, вспом-
нив, что Россия «легко прошла кризис 2009 
года». Между тем в тот год падение россий-
ской экономики составило внушительные 
7,9% — та еще «легкость». Голикова уточнила, 
что имела в виду федеральный бюджет, в ту 
пору уже располагавший поддержкой ре-
зервных фондов. Это классическая «оговорка 
по Фрейду».

Главное: так же «легко», как в 2009 году, 
пройти нынешний кризис точно не удастся. 
Тогда среднегодовое значение нефтяных 
цен было на уровне $60 за баррель, сегодня 
это несбыточная мечта. К тому же платеж-
ный баланс при всей открытости россий-
ской экономики, конечно, не главный изме-
ритель экономической силы государства. 
Что же касается состояния федерального 
бюджета, то ожидается, что его дефицит со-
ставит в 2020 году 6% ВВП. Этот показатель 
возвращает нас в 1990 годы. Спасает Фонд 
национального благосостояния.

Но сомневаться в том, что государство 
будет в первую очередь следить за собствен-
ным финансовым состоянием, не приходится. 
Так что печальный мотив из опроса пред-
принимателей будет в 2020 году звучать все 
громче и громче.

Николай ВАРДУЛЬ.

ПОЧЕМ СЪЕМНЫЕ КВАРТИРЫ?

Город 1-комн., 
руб./мес.

Прирост 
за ме-
сяц

2-комн., 
руб./мес.

При-
рост 
за ме-
сяц

3-комн., 
руб./мес.

При-
рост 
за ме-
сяц

Москва 38 925 -5,9% 47 874 -7,0% 55 271 -7,9%
Санкт-Петербург 24 216 -5,6% 33 931 -5,0% 47 734 -5,4%
Сочи 21 273 -0,2% 28 824 -5,2% 42 663 -13,1%
Московская область 19 354 -5,4% 24974 -6,4% 33 456 -7,8%
Симферополь 19 335 -3,0% 25 231 -0,3% 31 333 -1,1%
Казань 15 481 -6,9% 21190 -8,3% 31 670 -11,6%
Екатеринбург 15 424 -6,7% 20062 -9,2% 32 703 -11,3%
Нижний Новгород 14 025 -0,8% 18 989 -0,6% 26 322 -2,1%
Краснодар 13 673 -8,3% 20697 -7,6% 27 412 -5,8%
Уфа 13 369 -7,7% 17353 -8,2% 25 545 -7,2%
Ростов-на-Дону 13 098 -7,5% 16778 -9,7% 22 608 -6,7%
Новосибирск 12 592 -8,9% 18 287 -10,8% 21 804 -10,0%
Волгоград 10 903 -7,9% 14396 -5,7% 21 058 -5,2%
Орел 9550 -3,0% 12 122 -1,1% 15 919 -0,9%
Курск 9229 -0,9% 11 563 -1,1% 17 880 -3,7%
Брянск 9152 -1,0% 10 513 -4,1% 13 679 -4,0%
Киров 8733 -7,5% 10 329 -10,8% 15 170 -13,0%
Среднее 13 139 -1,8% 17 356 -2,5% 22 995 -3,7%

Источник: «Мир квартир».
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КАЖДЫЙ ЗА СЕБЯ
ЦБ захлебнулся 
от позитива, а бизнес 
охватила тоска
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Позиции «Газпрома» на европейском 
рынке скоро могут пошатнуться. 
Хранилища переполнены, спрос на 
«голубое топливо» из-за пандемии 
резко упал, на хабах цены обновили 
исторические минимумы, а тут еще 
Катар решил существенно нарастить 
поставки для европейцев. По мнению 
аналитиков, все это сулит значитель-
ные потери и «Газпрому», и россий-
скому бюджету.

Рекордно низкие цены на газ зафикси-
рованы на площадках голландского хаба TTF. 
Буквально за сутки «голубое топливо» там 
подешевело почти на треть и стало стоить 
всего $26 за тысячу кубометров. На других 
хабах цены также значительно упали, хотя га-
зораспределительному центру в австрийском 
Баумгартене (ближайший к России) удалось 
сохранить котировки в районе $50. 

Резкое падение цен на газ дало повод 
экспертам Reuters предположить, что скоро 
стоимость «голубого топлива», как недавно 
«черного золота», может стать отрицательной. 
Как правило, газовые котировки реагируют на 
нефтяные с лагом в два месяца. Поэтому, если 
сейчас за газ еще платят, то в середине лета 
рискует возникнуть обратная ситуация: трей-
деры будут доплачивать за его хранение. 

Во-первых, резко снизился спрос на газ 
в Европе. По итогам года, общее падение мо-
жет достигнуть 15–20%. Уже сейчас газовые 
хранилища стран ЕС заполнены почти на три 
четверти, хотя в это время года обычно они 
загружены лишь наполовину. Всему виной 
коронавирус, который привел к остановке 
многих производственных мощностей и со-
кращению экономики ЕС в течение трех ме-
сяцев на 3,5%. Если дело пойдет и дальше 
такими темпами, то европейский ВВП за год 
упадет на 13%, или на 2 трлн евро. 

Во-вторых, Катар увеличил поставки 
СПГ, планируя выбиться в лидеры мирового 
рынка газа. В частности, госкомпания Qatar 
Petroleum намерена за пять лет увеличить 
добычу «голубого топлива» в 1,5 раза. Если 
ее планы осуществятся, то традиционным 
экспортерам газа не поздоровится — им при-
дется терпеть серьезные убытки. 

В том числе и «Газпрому». Правда, кор-
ректно подсчитать убытки крупнейшего 

экспортера российского «голубого топлива» в 
ЕС достаточно сложно. Концерн обеспечивает 
более трети европейского газового рынка. 
Существенная часть поставляется по ценам, 
привязанным к нефтяным котировкам. Они 
выше тех, которые устанавливаться на тор-
говых площадках Старого Света. Однако по 
какой формуле меняется стоимость «голубого 
топлива» в условиях падающих цен на «черное 
золото», известно не каждому сотруднику 
центрального аппарата «Газпрома». В сво-
их отчетах госкомпания ориентируется на 
среднегодовую стоимость в $133 за тысячу 
кубометров. 

Между тем еще в начале весны «Газ-
прому» пришлось умерить свои аппетиты и 
продавать сырье за $125. До какого уровня 
концерну пришлось снизить цены на фоне 
перипетий на нефтяном и газовом рынках, 
мы узнаем, когда компания раскроет свои 
производственные и финансовые документы 
за полугодие. 

«Обычно настоящие проблемы у «Газ-
прома» начинаются не при падении цены, а 
при сокращении спроса и поставок, — за-
мечает заместитель главы ИАЦ «Альпари» 
Наталья Мильчакова. — А сейчас спрос на 
газ падает. Экспорт «Газпрома» в 2020 году 
может сократиться на 20–30%. В I полугодии 
при неблагоприятном развитии событий цена 
поставок российского газа в Европу упадет 
на 30–50% и будет колебаться в пределах 
$80–110 за тысячу кубометров в зависимости 
от страны». 

«Цены продолжат снижаться. Стабилиза-
ция ситуации наступит, когда приостановятся 
поставки СПГ из США и Катара. Это вполне 
вероятно, поскольку полученные доходы 
уже сейчас не могут окупить транспортные 
издержки, и добывающие компании терпят 
значительные убытки. Впрочем, прибыль 
«Газпрома» в этом году также серьезно по-
страдает. Доходы концерна могут снизить-
ся не менее чем на 20%», — прогнозирует 
инвестиционный стратег УК «Ари Капитал» 
Сергей Суверов. По словам эксперта, подоб-
ная перспектива всерьез угрожает доходам 
российского бюджета, которые примерно 
наполовину формируются от поступлений 
нефтегазового экспорта. 

Николай МАКЕЕВ. 

Доходы 
«Газпрома» 
упадут на 20%

ЦЕНЫ 
НИЖЕ 
ПЛИНТУСА

В «нерабочем» апреле россияне ста-
ли больше выпивать: розничные про-
дажи водки подскочили в годовом 
выражении на 9,2%, вина — на 9%. 
Причины самые разные. У многих са-
моизолировавшихся сдают нервы от 
бесконечного пребывания в четырех 
стенах. Кто-то не находит себе иного 
занятия. А кто-то рад уникальной воз-
можности перейти на «алкогольную 
семидневку». Да, доходы населения 
обвалились, но в нашей стране по-
прежнему самая дешевая заводская 
водка в мире. Почему бы не позволить 
себе расслабиться?

В целом объем розничной продажи ал-
коголя в апреле увеличился на 17,1 млн де-
калитров — на 5,2% в годовом выражении. 
С начала 2020 года рост составил 2,9%. Эти 
данные получены с помощью автоматизи-
рованной системы ЕГАИС, предназначенной 
для государственного контроля над объемом 
производства и оборота спиртосодержащей 
продукции. 

Но глас народа, отраженный в эмоцио-
нальных онлайн-дискуссиях, красноречивее 
любых цифр. Понятно, почему сегодня по-
пивают даже те, кто вчера был закоренелым 
трезвенником. Кто-то пишет в соцсетях, что 
«вообще к алкоголю почти равнодушен», но на 
самоизоляции потянуло на вино. Некая дама 
признается, что, хоть «бюджет не резиновый, 
а работы поубавилось, иногда находит такая 
апатия, что не помогает ни хорошая книга, ни 
чай, ни даже котики». «Вот тогда и идем мы 
с Пятачком, конечно, за вином! И знаете, вот 
прям отпускает немного. На время», — от-
кровенничает она. 

А продавец в продуктовом магазине со-
общает, что «поразвязалась» примерно по-
ловина из постоянных покупателей — тех, кто 
годами брал водку только как «примочку для 
уколов» или «для протирки контактов». 

Опрошенные «МК» эксперты разошлись 
во взглядах на эту картину и связанную с ней 
статистику. По словам директора Центра ис-
следований федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадима Дробиза, 
в том, что продажи спиртных напитков вырос-
ли в апреле в среднем на 9–10%, нет ничего 
удивительного. Хорошо то, считает наш собе-
седник, что люди, несмотря на явный дефицит 
средств, остались в марте-апреле в легаль-
ном секторе потребления и не обратились к 

торговцам-теневикам. 
Дробиз предполагает, что в мае ситуация 

может измениться: денег у народа остается 
все меньше, а потребность «расслабиться» 
никуда не исчезает, поэтому многие будут 
чаще искать самопальную водку. Что касается 
апрельского прироста в 9–10%, то он по миро-
вым меркам небольшой: для сравнения, в США 
и Германии потребление алкоголя выросло 
за этот же месяц на 25%, во Франции — на 
20%. «Во время социально-экономического 
кризиса нервы у населения шалят в любой 
стране, — говорит Дробиз. — Речь идет о 
естественной реакции человеческой психи-
ки на резкое ухудшение условий жизни. Это 
вовсе не значит, что люди повально спивают-
ся. Ну, потреблял какой-нибудь россиянин в 
месяц литр водки, а стал — 1,1 литра. Сущая 
мелочь». 

Введенный властями запрет на работу 
в апреле снял для миллионов россиян все 
мыслимые и немыслимые барьеры: теперь, 
в домашних условиях, «квасить» можно хоть 
каждый день, поскольку абсолютно нику-
да идти не надо, рассуждает председатель 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин. Плюс дома, по большому счету, де-
лать нечего. При этом, отмечает эксперт, 
государство не озаботилось потенциальной 
проблемой усиления в стране алкогольной за-
висимости, не ввело временных ограничений 
по продаже спиртных напитков. Кроме того, 
не были повышены налоги на алкоголь, чтобы 
снизить спрос. 

«Что ж, теперь и производители рады 
такому повороту событий, и, похоже, власти, 
поскольку охмелевшими и потерявшими бе-
рега людьми легче управлять. Еще до кризиса 
Россия входила в десятку самых пьющих го-
сударств, а сейчас она как минимум сохранит 
свою позицию. Немалую роль в этом играет и 
чрезвычайная ценовая доступность водки», 
— бьет тревогу Янин.    

Есть еще один момент, связанный кон-
кретно с нынешней пандемией. Некоторые в 
стране уверились в том, что напитки с высоким 
содержанием спирта способны убивать вирус. 
Этот миф чреват серьезными рисками для 
здоровья, предупреждает Роспотребнадзор: 
употребляя крепкий алкоголь, вы повышаете 
свою уязвимость перед COVID-19. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ХМЕЛЬНОЙ АПРЕЛЬ
Неработающие россияне ушли в загул
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ЭПИДЕМИЯ

«Медицина — это мое»
В медицину Наиль Саматов пошел по 

стопам мамы.
— Я окончила сначала экономический 

факультет университета в Уфе, а потом меня 
привлекла медицина, я пошла в медицинское 
училище. И всю жизнь проработала медсест-
рой, — рассказывает мама Наиля, Рагида. — И 
сыну посоветовала после 9-го класса посту-
пить в Саткинский медицинский колледж. Он 
сначала учился без особого энтузиазма, но 
через полгода у него проснулся интерес, за-
горелись глаза, как-то приехал, сказал: «Мама, 
какой интересный открывается мир, медицина 
— это мое». С тех пор знания поглощал как 
губка, ему все было интересно.

По рассказам друзей, Наиль на равных 
разговаривал с врачами. На практике его не-
изменно выделяли среди всех студентов.

— У сына была легкая рука. Когда он летом 
работал на практике в районной больнице, все 
больные отмечали, насколько он безболезнен-
но ставит уколы и в вену попадает с первого 
раза, — говорит папа Наиля, Раиль. — Еще и 
словом лечил, разговаривал с пациентами, 
все им объяснял, всячески подбадривал. Я 
шел по деревне и слышал: «Какой у тебя сын 
внимательный медик. Правильный путь в жизни 
выбрал».

Окончив медицинский колледж, Наиль 
решил поступать в Башкирский медицинский 
университет.

— Конкурс был огромный. Сын набрал 
хорошую сумму баллов — 210. Сначала был в 
списках на бюджетном отделении. И буквально 
в последнюю ночь его перекинули на коммер-
ческое, платное отделение, — рассказывает 
Рагида. — Одна его знакомая девушка, напри-
мер, со 199 баллами осталась на бюджете. У 
нас не было никаких знакомых в вузе, никакой 
поддержки. И нам пришлось за учебу сына 
платить по полной программе.

Родители Наиля развелись, когда ему 
было 6 лет. Его воспитанием занималась в 
основном мама.

— Мы с матерью Наиля не жили вместе, 
но о сыне я никогда не забывал, он у меня 
единственный, — говорит Раиль. — Раньше я 
работал вахтенным методом на Севере, те-
перь тружусь администратором в санатории. 
Мы скидывались с бывшей женой, отдавали 
последние деньги, чтобы сын получил высшее 
образование. Приходилось оплачивать парню 
и скромную съемную квартиру в Уфе, потому 
что общежитие ему не полагалось.

Вкладывались в Наиля родители не зря. 
В университете после первой же практики 
стали говорить, что Саматов — доктор от Бога. 
И даже заметили, что парню надо было идти 
в педиатрию, настолько он был деликатный, 
мягкий, общительный. Ко всем пациентам 

мог найти подход, а особенно ему удавалось 
ладить с детьми.

— После окончания университета Наиль 
работал в медицинском центре, давал консуль-
тации по страховой медицине, — рассказывает 
Раиль. — Эту работу порекомендовала сыну 
его невеста, Дина, с которой он встречался 
8 лет. Девушка на год раньше Наиля окончи-
ла авиационный технический университет и 
работала в аэропорту. Но сын этой работой 
тяготился. Да и зарплата там была маленькая. 
Договорились было, что его возьмут в госпи-
таль МВД, но Наиль уже списался с ребятами 
из своего выпуска, которые раньше отправи-
лись работать, и решил рвануть за ними.

В октябре Наиль и Дина решили поже-
ниться. И парень решил поехать, подзарабо-
тать денег на свадьбу. 27 января, в свой день 
рождения, он написал заявление о приеме 
на работу. Позвонил маме, сказал: «Я сделал 
себе вот такой подарок!».

— Мы ему еле собрали денег на билет. 
По месту прибытия сыну обещали хорошую 
работу и зарплату, а также предоставить квар-
тиру, — рассказывает Рагида. — Но на деле 
он сам платил за жилье по 12 тысяч рублей. А 
так как не имел еще стажа, получал в месяц 
около 32 тысяч рублей. Вот и вся обещанная 
хорошая зарплата. Поехал вдохновленным, 
говорил, что это будет колоссальный опыт. 
Потом признался, что нагрузка очень большая. 
Он был участковым терапевтом. До четырех 
работал в поликлинике, а потом шел по вы-
зовам. Рабочий день у него был до 18.00. Но 
вызовов было настолько много, что реально 
он работал до восьми часов вечера, а иногда 
приходил домой и позже.

— Звонил сыну, спрашивал: «Ну, как ра-
бота?» Слышал: «Работы очень много», — до-
полняет рассказ Раиль. — Наиль все время 
был на дежурствах, на выездах. Как самый 
молодой, он пахал за троих. Сколько раз на-
бирал ему на сотовый, отвечал незнакомый 
голос, объяснял, что доктор сейчас общается 
с пациентом. А его телефон остался в машине, 
в неотложке. Думаю, что большая нагрузка 
и накопившаяся усталость могли подорвать 
иммунитет сына.

«Писала сыну:  
«Проснись, мой дорогой», 
«Не умирай!»
Родители, встревоженные сообщениями 

о вспышках коронавируса, интересовались у 
Наиля эпидемической обстановкой в его го-
родке. Он говорил, что в центральной районной 
больнице оборудовали специальный бокс, но 
он пока пустует.

— Потом сын мне позвонил, рассказал, что 
сам в приемном покое местной ЦРБ принимал 
первых пациентов с подозрением на корона-
вирус. Тут же направил их на обследование, — 
рассказывает Раиль. — У меня прямо в сердце 
тогда закололо. Я предложил сыну: «Может, ты 
уедешь?» Он сказал: «Ну, как я сейчас уеду? 
Я только начал работать. Все подумают, что я 
струсил. Я же врач. Давал клятву Гиппократа. 
Должен спасать людей».

В тот сложный период повидаться с На-
илем приехала его невеста Дина.

— Она гостила у сына неделю. Как-то в 
телефонном разговоре он признался, что хо-
чет доработать до отпуска, а потом вернуться 
в Уфу.

12 апреля Наиль проводил Дину. Его не-
веста вернулась в Уфу. А через два дня у до-
ктора поднялась температура.

— Я с сыном все время была на связи. 
Каждое утро он меня приветствовал, а в кон-
це дня желал спокойной ночи, и каждый раз 
добавлял: «Береги себя!» — рассказывает 
мама Наиля. — 14 апреля он сообщил, что 
его госпитализировали в местную больницу. 
И добавил: «Нет сил». Это было так не похоже 
на моего сильного духом, выносливого сына… 
Видимо, эта болезнь действительно настолько 
коварна. Почти сразу температура с 39 у него 
подскочила до 42. Врачи всеми силами пыта-
лись ее сбить, кололи сыну антибиотики. Но 
ничего не помогало. 22 апреля ему сделали 
КТ, он позвонил, сказал, что у него полностью 
поражено левое легкое и что на следующий 
день его подключают к ИВЛ. Мне кажется, я 
до сих пор слышу его слова: «Мамочка, мы 
больше не сможем с тобой разговаривать». 
А потом сын добавил: «Если я умру, все твои 
проблемы сразу уйдут. Прости меня, и прошу, 
только не плачь». Я начала Наиля успокаивать, 
говорить: «Мой дорогой, о каких проблемах ты 
говоришь? Ты — моя радость».

Это был последний разговор матери с 
сыном.

27 апреля, когда состояние доктора На-
иля Саматова ухудшилось, его перевезли в 
другую больницу.

— Я ни до кого там не могла дозвониться, 
чтобы узнать о состоянии Наиля. Один раз 
доктор взял трубку, я услышала: «Таких, как ваш 
сын, здесь уйма. Нам некогда разговаривать». 
И отключился. Я работаю главной медсестрой 
в санатории. Пришлось подключить известных 
людей, которые у нас отдыхали. Я узнала, что 
сыну сделали трахеостомию, произвели над-
рез в нижней части шеи, рассекли переднюю 
стенку трахеи, вставили дыхательную трубку. 
Я просила по-человечески, умоляла врача, с 
которым удалось связаться, чтобы рядом с 
сыном положил его сотовый телефон, каждый 
день отправляла Наилю СМС, писала: «Сынок, 
вставай!», «Проснись, мой дорогой», «Не уми-
рай!». Думала, что сыну будут их читать. Он 
тогда еще был в сознании. Но, как выяснилось, 
телефона рядом с ним не было…

Врачи каждый день проводили консилиум. 
Применяли разные алгоритмы лечения. Но 
спасти коллегу не смогли. У Наиля развился 
септический шок. Он впал в кому.

— За день до смерти мне позвонили, 
сказали, что сыну стало лучше. Он стал ак-
тивнее реагировать на свет, двигать ногами. 
Я наконец-то в ту ночь поспала. Думала, что 
Наиль выкарабкается. А утром, 6 мая, узнала, 
что моего сына больше нет. У него наступи-
ла полиорганная недостаточность, отказали 
все органы. В два ночи у него остановилось 
сердце.

«Коронавирус —  
не инфицирован»
Изначально родители Наиля хотели сами 

забрать тело сына. Но им сказали, что никто 
их в город не пустит.

— Нам позвонили и сказали, что поедет 
микроавтобус, что тело сына будет сопро-
вождать врач или фельдшер. Что будет два 
водителя. Нам передадут какие-то грамоты 
сына, благодарственные письма, его вещи. 
А вы, мол, готовьте могилу, — рассказывает 
Раиль. — В результате приехала ржавая, про-
гнившая «Газель». Даже у нас таких старых 
машин нет, а тут такая развалюха приехала. 
За рулем — пожилой гастарбайтер-таджик. 
Видимо, никто больше не согласился везти 
тело умершего человека с коронавирусом. 
Мы ждали машину 8 мая, все приготовили. Но 
выяснилось, что «Газель» по дороге сломалась. 

Потом водитель еще дважды останавливался, 
чтобы ее отремонтировать. Приехал только 
9 мая. Не было ни сменного водителя, ни со-
провождающего. От столицы до нас — более 
полутора тысяч километров. Видимо, решили, 
что это слишком далеко и хлопотно.

Придать земле Наиля Саматова родствен-
ники решили в его родной деревне Ахуново, 
где покоятся все его бабушки и дедушки, как 
родные, так и двоюродные. По требованию Ро-
спотребнадзора, Равиль съездил в райцентр, 
привез оттуда защитные костюмы. Приготовил, 
как просили, воду.

— Стояла жара, приехали представите-
ли Роспотребнадзора, приготовили раствор. 
Машина с телом сына приехала только ближе 
к 16 часам. Мы облачились в «скафандры», 
выгрузили из «Газели» саркофаг — сундук с 
четырьмя ручками по бокам, который был, 
по мусульманской традиции, обшит зеленой 
тесьмой. Санитарные врачи сразу обработали 
раствором и саркофаг, и машину. Имам кинул 
в могилу горсть земли, начал читать джаназу. 
Он тоже был одет в «скафандр».

К самой могиле допустили только пять 
человек в защитных костюмах.

— Я была в одной маске, но все равно 
подошла, — говорит Рагида. — Сказала, пусть 
я заболею, пусть я умру, но я буду стоять ря-
дом с сыном. Мне вообще не хотелось жить. 
Когда узнала о смерти Наиля, я чуть не по-
весилась. Около меня день и ночь дежурили 
наши врачи. И сейчас я живу только на уколах 
и лекарствах.

Когда Наиля похоронили, все сняли за-
щитные костюмы, представители Роспотреб-
надзора их тут же поместили в дезинфициру-
ющий раствор, сказали, что отправят потом 
их на утилизацию.

К несчастной матери подошел водитель 
«Газели», пожилой таджик, и отдал ей доку-
менты. В справке о смерти было написано, 
что у Наиля Саматова была двухсторонняя 
пневмония. И указано: «коронавирус — не 
инфицирован».

— Я когда это увидела, чуть не упала в об-
морок, меня еле успели подхватить, — говорит 
Рагида. — Мы хоронили сына с санитарными 
врачами, все наши родственники стояли вда-
леке, не могли подойти к могиле. Я не увидела 
сына, не попрощалась с ним. И тут водитель, 
которому, по непонятно каким причинам, пере-
поручили функции сопровождающего, вручил 
мне бумагу, что никакого коронавируса у сына 
не было. Зачем это было сделано?

Рагида созвонилась с заведующей по-
ликлиникой, в которой работал ее сын. Она 
сказала, что тест, взятый у Наиля Саматова 
по месту работы, показал положительный 
результат. У него лабораторным путем был 
подтвержден коронавирус.

— Один из больных, кого сын посещал на 
дому, потом умер от коронавируса, — говорит 
Рагида. —  Я не понимаю, как можно было так 
оформить справку о смерти сына?

Родители Наиля до сих пор не могут пове-
рить, что их сына, 28-летнего крепкого парня, 
который постоянно занимался спортом, под-
тягивался на турнике, поднимал гири, не пил, 
не курил, нет в живых.

— Я постоянно сижу на его кровати, мне 
кажется, что я слышу его голос, — говорит 
Рагида. — Мне не дает покоя мысль, что он 
чувствовал, когда лежал на аппарате искус-
ственной вентиляции легких? Он же сам врач 
и понимал, что с ним происходит…

Чтобы у сына с семьей была своя квартира 
в Уфе, Рагида взяла ипотеку. Платила в месяц 
20 тысяч рублей при зарплате в 25. Бывший 
муж, Раиль, тоже помогал как мог. 

— Так хотели, чтобы Наиль с Диной были 
счастливы, так мечтали о внуках, — говорит Ра-
гида. — Дом этот еще не достроен, а сына уже 
нет. За 15 лет нам надо отдать еще 1 700 000 
рублей. Вот только где на это взять силы?

— Мы для сына это делали. Зачем нам 
эта новостройка теперь? — вопрошает Раиль. 
— Мне некоторые говорят, вам, мол, должны 
выплатить за Наиля миллион рублей компен-
сации. Я говорю, что сам бы ходил без штанов, 
выплатил бы этот миллион, чтобы только мой 
сын остался жив.

Родителям доктора Саматова звонят в 
Башкирию его пациенты.

— Говорят: «Такая утрата! Мы так привыкли 
к вашему сыну. Какой он был внимательный 
и знающий доктор». А ведь он только два с 
половиной месяца успел поработать у них на 
участке. И такую оставил память о себе. Ба-
бушки сложились и со своих мизерных пенсий 
отправили мне 5 тысяч рублей.

Недавно Рагиде позвонила 98-летняя 
петербурженка Зинаида Корнева — ветеран 
Великой Отечественной войны, которая по 
примеру британского ветерана Тома Мура 
собирает деньги на помощь российским вра-
чам и их семьям. И предложила помощь — 30 
тысяч рублей. Сказала, что отправила деньги 
уже 60 адресатам.

Имя 28-летнего Наиля Саматова включили 
в «Список памяти», где указаны имена медиков, 
погибших во время пандемии COVID-19.

— Я думал, что наш сын — самый молодой 
в этом списке, — говорит его отец Раиль. — Но 
там есть и те, кому 26 лет. Как это страшно. Этот 
вирус косит и пожилых, и молодых. У всех были 
мечты, надежды… Наш Наиль тоже мечтал 
поступить в ординатуру в Казани, хотел дальше 
специализироваться на судебной медицине. 
Поехал, на свою беду, подзаработать. Теперь 
вернулся на родину. Уже навсегда.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЭКСПЕРИМЕНТ

О чуме 1770–1772 гг. в эти дни вспоми-
нают часто. Однако, кроме особенностей 
ее распространения, статистики заболев-
ших и умерших и, конечно, чумного бунта, 
никакой иной информации публикации не 
содержат. В стороне остаются расходы, 
едва ли не самый замечательный аспект 
той противочумной кампании.

Для «погружения» в материал несколько 
цифр, все значения округлены до тысяч. 
В «моровом» 1771 г. доходы екатерининс-
кой казны составили 26 826 000 руб. По-
мимо подушных сборов, винных, соляных, 
таможенных и прочих платежей, а также 
прихода с завоеванных провинций учтены 
поступления от потаенных раскольников 
двойного оклада — 33 тыс. руб., оренбург-
ских тептерей (башкирской этносословной 
группы) и бобылей — 27 тыс. руб. и даже 
ингерманландских обывателей — около 
11 тыс. руб.

Есть в императорских ведомостях све-
дения о доходах от малороссийских драгун-
ских полков, со всяких людей (96 тыс. руб.), 
а также с числящихся за разными людьми 
подсоседков, с подданных Черкасс и подсо-
седков Донских станиц и слободских полков 
(386 тыс. руб.).

Кстати говоря, баланс тогда подбивали 
не до копеечки, а до ее доли. Безо всяких 
компьютеров и калькуляторов.

Что касается обыкновенных и чрез-
вычайных расходов (26 637 000 руб.), то 
самой крупной статьей были (и оставались 
в дальнейшем) «расходы по военно-сухо-
путному ведомству» — 9 033 000 руб., или 
34% расходов бюджета, вместе с расхода-
ми на флот и адмиралтейство — 1 904 000 
руб., — поглотившими в тот год 42% всех 
трат казны.

Вышеприведенное «погружение» — 
интересная финансовая беллетристика, 
но не более. Автору респект, ознакомил с 
бюджетной росписью за 1771 г. Но к чему это, 
коль говорим о чуме? А к тому, что в расходах 
бюджета, и почему-то в обыкновенных, а 
не чрезвычайных, есть статья «меры для 
предохранения от моровой язвы», траты 
по которой заявлены лишь однажды, в том 
самом 1771 г., в размере ровно 19 000 руб., 
притом что по другим статьям, напомню, 
цифры с долями копеек.

В то же время, согласно исследованию 
непосредственного участника тех событий, 
врача и экономиста Афанасия Шафонс-
кого, «Описание моровой язвы, бывшей в 
столичном городе Москве с 1770 по 1772 
год», на избавление от чумы только в Москве 
было израсходовано (снова ровно) 400 000 
руб., или 1,5% всех расходов казны в 1771 
г. (в переводе на бюджетные расходы 2020 
г. — 293 млрд руб.). Причем не за год, а за 
несколько осенних месяцев.

В итоге про общий объем расходов в 
400 тысяч знают все, кто занимается «чум-
ной историей» конца XVIII в. Про 19 тысяч, 
отраженных в бюджете, — почитай, никто.

Чтобы было с чем сравнивать: в тот пе-
риод совокупные расходы казны на колони-
зацию завоеванных территорий несколько 
лет подряд составляли ровно 200 000 руб. 
То есть за несколько «чумных» месяцев было 
растрачено (украдено, присвоено) две го-
довых бюджетных росписи на обустройство 
присоединенных земель и их жителей.

Разница более чем в 21 раз может гово-
рить о том, что либо ученые плохо считали 
(что вряд ли), либо те, кто тратил деньги на 
противочумные мероприятия 1771 г., на-
деялись, что очень скоро запредельные 
траты (растраты) спишутся и забудутся, 
ведь победителей не судят.

Кто-то возразит, что эпидемия, массо-
вая гибель людей и экстренные бюджет-
ные траты наверняка привели к тому, что в 
дальнейшем доходы казны снизились. Это 
верно, но лишь отчасти. В 1771 г. доходы 
казны выросли на 4,2%. Впрочем, в 1772 г. 
поступления все-таки упали (на 1,8%); но 
случилось это не за счет снижения подушных 
податей, а вследствие уменьшения тамо-
женных платежей и доходов от завоеванных 
территорий.

Не найдет подтверждения и предполо-
жение, что 400 000 руб. были «распиханы» 
по другим социально ориентированным 
статьям бюджета. В 1771 г. на статью «ме-
дикаменты» уже несколько лет как не выде-
лялось ни копейки (последние траты были 
зафиксированы в 1767 году), а расходы на 
«богоугодные заведения» хоть и возросли с 
1,5 тысячи в 1771 г. до 24 тыс. руб. в 1772-м, 
но уже с 1773 г. исчезли вовсе.

Откуда же взялись деньги? По совпаде-
нию, в 1769 г. Екатерина II ввела в обращение 
бумажные ассигнации, то есть запустила 
печатный станок. Соблазн им воспользо-
ваться был велик всегда. Екатерининские 
царедворцы начали использовать эмиссию в 
хвост и в гриву: если в год запуска бумажных 
денег общая сумма всех ассигнаций соста-
вила 2,6 млн руб., то в 1771 г. — уже 10,7 млн 
руб., а в 1774-м — все 20 млн руб.

Подумаешь, 400 растраченных 

тысяч, когда напечатали 10 свеженьких 
миллионов.

Лиха беда начало: через полтора де-
сятка лет, в 1787 г., сумма всех ассигнаций 
в обращении составила ровно 100 млн руб., 
тогда же началось падение курса бумажного 
рубля к серебряному. В 1769 г. рубли меняли 
по курсу 1 к 1, в 1796 г., в году смерти импе-
ратрицы, курс был уже 0,79 к 1, а в 1807 г. за 
1 бумажный рубль давали всего половину 
серебряного. Восстановить денежное об-
ращение удалось только через 40 лет.

С чумой боролись не бюджетными де-
ньгами, а эмиссией.

Кто был такой ушлый, что смог всего за 
несколько месяцев «освоить» громадную 
сумму в 400 тысяч? Этим виртуозом стал 
екатерининский фаворит генерал-адъю-
тант граф Григорий Орлов, присланный из 
Петербурга не столько бороться с чумой, 
сколько наводить порядок в брошенном на 
произвол судьбы взбунтовавшемся городе. 
Граф прибыл в Первопрестольную уже 26 
сентября (бунт случился 15–17 сентября), 
но не один, на белом коне, а с четырьмя 
полками лейб-гвардии, списочным составом 
до 9 тыс. штыков.

С чумой пришли бороться, ага.
Граф начал с того, что нашел и повесил 

зачинщиков бунта, с почестями похоронил 
невинно убиенного архиепископа Амвросия, 
а также отловил, разорвал ноздри и выслал 
в Сибирь наиболее активных участников 
беспорядков. Что до рекламируемых ныне 
комиссий по борьбе с заразой, то они начали 
работать только в середине октября. Кстати, 
Орлов пробыл в городе чуть менее 2 месяцев 
и укатил восвояси, когда с эпидемией было 
еще ничего не ясно.

Теперь же граф почитаем как избавитель 
Москвы от чумы. В его честь даже воздвиг-
нута арка в Гатчине.

Григорий Орлов был не только талант-
ливым фаворитом и хорошим военачальни-
ком, но, как показали московские события, 
блестящим антикризисным менеджером. 
Деньги он осваивал мастерски.

Во-первых, был объявлен набор в чум-
ные больницы и предохранительные дома. 
Медикам определили двойное жалованье 
и ежемесячные доплаты: докторам — 36 
руб., штаб-лекарям — 30 руб., лекарям и 
подлекарям — 24 руб., ученикам — 4,80 руб. 
в неделю. Кроме того, во все больницы были 
набраны цирюльники за 10 руб., плюс по 50 
коп. в день на содержание (вот уж кто нужен 
буквально каждый день!), и санитары с за-
рплатой в 5 руб. Вдобавок всех обеспечили 
одеждой и питанием.

Во-вторых, 26 октября императрица из-
дала Указ «О доставлении средств к пропи-
танию простому народу, лишившемуся оного 
по случаю прилипчивой в Москве болезни», 
которым вводились общественные работы 
по расширению Камер-коллежского вала. 
Делалось это, дабы «доставить сим людям 
богозаслуженное пропитание и истребить 
праздность, всех зол виновницу». Плата за 
работу была незначительной, но все же: 
мужчинам — по 15 коп., женщинам — по 
10 коп. в день, а тем, кто придет со своим 
инструментом, накидывали по 3 коп.

В-третьих, многие москвичи скрывали 
болезнь, поскольку все имущество и одежду 
заболевших сжигали. Объявившим о своей 
болезни и впоследствии выписанным из 
больниц полагались «подъемные»: по 10 
руб. женатым и по 5 руб. холостым. Возна-
граждение объявлялось и доносителям об 
оставленных после умерших вещах: власть 
опасалась второй волны чумы, что могла на-
ступить с возвращением теплой погоды. До-
носителям полагалось по 20 руб. за каждое 
обнаруженное зачумленное хозяйство.

Организация больниц, обсерваций, 
складов для хранения вещей также была пол-
ностью за счет государства. Детки, лишив-
шиеся родителей, помещались в созданный 
на Таганке «коронным иждивением особый 
дом», откуда после карантина их переводили 
в Императорский воспитательный дом. За 
городской чертой оперативно появилось 
восемь новых кладбищ (девятое, на Воро-
бьевых горах, было обустроено, но осталось 
резервным). Москва выше крыши обеспечи-
валась хлебом и продовольствием.

А еще были возведены заставы на подъ-
ездных дорогах, произведены, закуплены в 
несметных количествах и использованы по 
назначению окуривающие смеси нескольких 
видов, постоянно проводилась дезинфекция 
всех государственных присутствий.

С дивана снова возразят, что главное — 
не потраченные деньги, а здоровье людей. И 
я не найду, что ответить демагогам. Действи-
тельно, с апреля по декабрь 1771 г. в Москве 
умерло 56 672 человека, а Екатерина в 1775 
г. назвала цифру в «более 100 000 человек», 
тогда как за весь следующий год в городе 
умерло всего 3592 человека.

Так боролись с эпидемиями в XVIII 
веке.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

БЮДЖЕТ ВО ВРЕМЯ ЧУМЫ
Как осваивали деньги на борьбу с эпидемией в XVIII веке
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«Животная» акция 
помогает многодетным 
семьям в пандемию
В пандемию многим людям, особен-
но в глубинке, приходится рассчиты-
вать только на свое натуральное хо-
зяйство. Труднее всего, как водится, 
многодетным — им нужно прокормить 
не один рот… «МК» стало известно 
про необычную акцию в российских 
деревнях «Козу в семью!» Это тот 
случай, когда нуждающимся несут 
не выловленную рыбу, а удочку, что-
бы ее ловить. И, как рассказывают ее 
участники, такой способ помощи луч-
ше других помогает выжить.

— В условиях пандемии больше всего 
пострадали многодетные семьи, во многих 

из них кормильцы лишились работы, — рас-
сказывает Екатерина Маркова, организатор 
акции «Козу в семью!». — Чаще помогают 
людям продуктовыми наборами, но мы по-
няли, что есть такие семьи, которые живут 
в сельской местности и имеют все условия 
для содержания животных, и они могут сами 
потом обеспечить свое будущее. Понятно, что 
это не только козы, кто-то просит кроликов, 
чтобы разводить, кто-то цыплят или индоу-
ток. хотя вот коров у нас еще не просили. В 
Московской области все же получше обстоят 
дела, чем в регионах, поэтому в Подмосковье 
мы помогаем семьям с количеством детей 
больше шести и тем, у кого родители или 
дети — инвалиды.

«МК» побеседовал с семьями, получив-
шими домашних животных.

Светлана Мангер с мужем и их пяте-
ро детей из Приморского края всегда жили 

скромно, но пандемия поставила их семью 
и вовсе в бедственное положение.

— У нас пятеро детей, старшему 18 лет, 
а младшему — пять. Один наш ребенок — 
инвалид, — рассказывает Светлана. — Муж 
работал экспедитором, развозил на машине 
товары. В связи с пандемией их фирму закры-
ли, работодатель всех распустил. Заплатил 
за один месяц, и муж написал отпуск за свой 
счет. Нам и до пандемии было трудно, так 
как работал один супруг, а я сидела дома с 
ребенком-инвалидом. В нашей группе мно-
годетных матерей в паблике появилось объ-
явление, что один фонд может помочь таким 
семьям, как мы, с приобретением живности. 
Козы, поросята, цыплятки…Мы попросили 
цыплят, детям с ними интересней. Когда их 
привезли, дети очень радовались. Причем 
вместе с цыплятами доставили сразу и корма. 
А муж построил им загон. Сейчас главное, 
чтобы они выжили, мы их очень оберегаем, 
трясемся над ними. Немного подождать, и у 
нас будут яйца и мясо.

Мария Морева из Еврейской АО, кото-
рая в одиночку воспитывает четырех детей, 

рассказала «МК», что недавно развелась с 
мужем и осталась с четырьмя детьми на ру-
ках. У нее трое сыновей, 4, 5 и 10 лет, а самой 
младшей дочке всего 7 месяцев.

— 8 лет назад мы переехали с супругом 
из хабаровска в деревню, — рассказывает 
Мария. — Муж нашел работу на железной 
дороге, я какое-то время тоже работала, у 
меня экономическое образование, но потом 
со вторым ребенком ушла в декрет, потом 
сразу в третий, и потом я уже не могла никуда 
устроиться. Работодатели, когда слышали, 
что у меня трое детей, не очень-то жаждали 
взять меня к себе. С супругом расстались в 
2019 году, он злоупотреблял спиртным, а уже 
после развода я узнала, что жду ребенка...

— Как узнали про акцию?
— В прошлом году, после развода, я 

обратилась за психологической помощью в 
одну службу. И месяц назад мне позвонили 
оттуда и рассказали об акции «Козу в се-
мью!». Я привыкла, что справляюсь со всем 
сама, но у нас сложилась действительно 
сложная ситуация, и я не смогла отказаться. 
У нас дома часто вставал вопрос не «что 

готовить», а «из чего готовить».
Нам перевели спонсорскую помощь, 

чтобы мы могли приобрести себе двух поро-
сят и 25 кур-несушек. Теперь я спокойна за 
будущее своих детей. Детки очень активно 
помогают в уходе за живностью. Кормят, уха-
живают и бурно радуются приобретениям!

Токмилина София из Владимирской 
области только-только родила шестого ре-
бенка. У них с мужем уже есть пять маленьких 
дочек, и тут наконец родился долгожданный 
сын. Семья — мама, папа, бабушка и дети 
— недавно переехала в деревню, и сейчас 
они обустраиваются на новом месте. На тот 
момент, когда они подали заявку на приоб-
ретение козы, папа потерял работу из-за 
коронавируса. «Дети очень радуются козе с 
козлятами. Теперь у них всегда будет свежее 
молоко».

В проекте «Спаси жизнь» «МК» рассказа-
ли, что помощь в виде разной живности была 
оказана 16 семьям из 9 регионов России, а 
также приюту для мам с детьми. Еще 19 за-
явок на животных ожидают своей очереди.

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

COVID ЗЛОЙ — СВЕДЕТ И С КОЗОЙ
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Аниса Рахматуллина и Анна 
Гарабурда давно в медицине. 
Эти смелые женщины не скры-
вают свои фамилии, должнос-

ти, место работы. И только за это они уже 
заслуживают особого уважения.

 Аниса Рахматуллина — медсест-
ра высшей категории, 32 года работает в 
больнице. 

 Анна Гарабурда в медицине с 1983 
года. Закончила Симферопольское медучи-
лище им. Ульянова. Долгое время трудилась 
в Крыму. Работала в тубдиспансере, в во-
енном санатории, в реанимации, в хирур-
гическом отделении. В 1999 году переехала 
в Башкирию. 

Село Архангельское находится в 100 
км от Уфы. Здесь находится Архангельская 
ЦРБ, руководители которой додумались 
оборудовать изолятор для врачей, кон-
тактировавших с ковидными больными, в 
здании морга.

  Открываем сайт больницы. Графа: ва-
кансии. В стационар требуются врачи аб-
солютно всех специальностей, в том числе 
и медсестры. 

 Фотографии на сайте — загляденье. 
Внешне — образцовая больница. Но что 
стоит за этими красивыми картинками? 

«Кварцевые лампы  
можно сдавать в музей»
  10 апреля в больнице открыли прови-

зорный госпиталь на 14 коек, куда опреде-
ляли пациентов с подозрениями на COVID: 
с лихорадкой, пневмонией, кашлем. Ранее 
в корпусе размещался дневной стационар 
поликлиники.

  До пандемии медсестры Аниса Рах-
матуллина и Анна Гарабурда работали в 
психотерапевтическом отделении (ПТО). Их 
отделение временно закрыли. Пациентов 
распустили по домам, часть сотрудников 
отправили на больничный, часть — ушли 
в отпуск. 

  Вскоре сотрудников ПТО отозва-
ли обратно для работы в провизорном 
госпитале. 

  Анна Гарабурда: «С COVID мы нача-
ли работать с нуля. Все организовывали в 
спешке. Прошли онлайн-курсы и присту-
пили. В больнице поначалу ничего не было. 
Выдали одноразовые костюмы, маски шили 
сами из марли. Благо пациенты с COVID 
тогда еще не поступали, не успели зара-
зиться. 28 апреля в стационар должна была 
нагрянуть проверка. Накануне нам выдали 
три костюма: один отдали врачу и два раз-
делили на пять медсестер и уборщиц». 

 Аниса Рахматуллина: «Костюмы, очки, 
«экраны» сотрудники надели. Но проверка 
почему-то к нам не зашла. Медсестры целый 
день парились в костюмах. В отделении 
стояла жуткая жара, вентиляцию перекрыли, 
наверное, чтобы вирус не летал. Комиссия 
уехала, СИЗы нам оставили».

 Анна: «Отделение было не приспособ-
лено под работу с ковидными пациентами. 
Здесь даже помыться оказалось негде. Пос-
ле жалобы одной пациентки душ установили. 
Правда, он еле функционировал. Сам корпус 
на «красную» и «чистую» зону не разделили. 
Комнаты отдыха для медсестер не выдели-
ли. Мы принесли из дома электроплитку, 
чайники. Поначалу нам давали одноразовую 
посуду, потом и она закончилась». 

Аниса: «Аппаратов ИВЛ в отделении 
нет. Кислородных масок тоже. На всю 
больницу приходится два ИВЛ: один сто-
ит в реанимационном корпусе, второй — 
в оперблоке. Если у пациента из нашего 
отделения случится острая дыхательная 
недостаточность, помочь не сможем. Мы 
интересовались, зачем этот корпус отдали 
под больных с COVID, если ничего нет? Нам 
отвечали: «Работайте, не ваше это дело».

 Анна: «Видели бы вы наши кварцевые 
лампы. Это музейные экспонаты. К нам еще 
до эпидемии приезжали с проверками, но 
никто бактерицидные лампы не проверял, а 
у них ведь имеются сроки годности. Зачем 
тогда нужны эти проверяющие органы? 
В мае поступило распоряжение, что мы 
работаем без санитарок. Я попыталась воз-
разить, мол, на мне куча анализов, докумен-
тацию надо заполнять. И в ответ: «Ничего, 
справитесь». Так и работали. Постепенно 
адаптировались».  

«На вас наденут 
наручники, охранять  
будет Росгвардия»
 Аниса: «Наше провизорное отделение 

для ковидных больных рассчитано на 12 
мест. Пациентов с подозрениями поступало 
немного. Лечились, через 14 дней благопо-
лучно выписывались. 9 мая госпитализиро-
вали очередных двоих пациентов. 14 мая я 
заступила на смену. Состояние этих двоих 
ухудшалось: сатурация падала, темпера-
тура не снижалась. Оповестила лечащего 
врача. Терапевт принял решение госпитали-
зировать больных в другие стационары, где 
есть аппараты ИВЛ и кислородные маски. На 
«скорой» одного отправили в Уфу, другого в 
поселок Чишмы. Моя смена заканчивалась. 

Я засобиралась домой.
  Вдруг звонит старшая медсестра: «У 

вашего пациента, которого отправили в дру-
гой госпиталь, положительный анализ, так 
что вы остаетесь в больнице на карантине, 
домой вам нельзя. Помойте и продезин-
фицируйте отделение и отправляйтесь в 
изолятор». Охраннику поступила команда: 
никого не выпускать и не впускать». 

 Анна: «В тот день было мое ночное 
дежурство. Вечером я пришла сменить 
напарницу. Узнала, что нас собираются 
запереть на карантин в больнице. Связа-
лись с инфекционистом, она разрешила 
изолироваться в провизорном отделении, 
где на тот момент не осталось ни одного 
пациента. Но старшая медсестра настояла 
на своем: «После обработки в помещении 
находиться нельзя, для вас созданы все 
условия в специзоляторе. Отправляйтесь 
туда». Мы знали, что изолятор находится 
в здании морга. И, честно говоря, боялись 
там ночевать. Попросили отправить нас в 
психотерапевтическое отделение, где рабо-
тали до эпидемии. Тем более оно пустовало. 
Его вроде оставили как раз под временное 
общежитие для сотрудников госпиталя, 
которые работали вахтовым методом. 

Мы связались с главврачом. Она крича-
ла в трубку: «Как это вы не пойдете в изоля-
тор?! Для вас там созданы все условия. Вы 
там должны 15 дней жить и оттуда ходить на 
работу вдвоем со сменщицей». Понеслись 
угрозы в наш адрес: «Если вы ослушаетесь, 
мы вас отведем в наручниках и вызовем 

Росгвардию». Меня будто обухом по голове 
ударили. Я не могла поверить своим ушам, 
что нас силой хотят поместить в здание 
морга. Растерялась».

  Аниса: «Мы плакали, просили отста-
вить в провизорном отделении хотя бы до 
утра. Но главврач настояла на своем. Что 
нам оставалось? Согласились. Убрали от-
деление, костюмы замочили, а вот душ не 
приняли — он не работал. На улице нас жда-
ла охрана. До изолятора идти 300 метров, 
но, чтобы мы не сбежали, нас доставили до 
дверей морга на машине и под конвоем».

«Ночью молились»
 Здание морга представляет собой 

одноэтажный барак. В одной половине 
помещения хранились тела, в другой — 
бактериологическая лаборатория, которую 
переоборудовали под временный изолятор 
на 5 человек.

 Аниса: «Зашли внутрь. На окнах ржа-
вые решетки. В палате кровати с железны-
ми сетками. Затхлый запах сырости резко 
ударил в нос. Я на запахи остро реагирую, у 
меня раскалывалась голова, стало тошнить. 
Вряд ли в морге тщательно убираются и 
проводят дезинфекцию. Воды с собой не 
взяли. Наверное, руководство думало, что 
мы попьем из-под крана. Ни кружек, ни чай-
ников, ни электроплиток — ничего из прибо-
ров. Помыть руки было нечем, даже кусочка 
мыла не нашлось. Горячей воды тоже не 
было. Стояла емкость с дезинфицирующим 
средством, им обработали руки. Никаких 
лекарств, препаратов не выдали. Мы даже 
давление измерить не могли. И здесь нам 
предлагали прожить две недели!». 

  Анна: «Охранники предупредили, что 
запрут нас снаружи. Это приказ главного, 
чтобы мы не сбежали. У меня случилась ис-
терика. Мы что, в тюрьме? А если случится 
пожар? На окнах решетки, мы заперты, так 
и угореть недолго. Ключи отказались отда-
вать. Я стала писать в наш медицинский чат 
коллегам: куда же вы нас определили, Анису 
тошнит здесь… Мне ответили: «Терпите, что 
вы жалуетесь». Звонила старшей медсестре. 
Она не отвечала. С нами поговорил только 
начмед: «Потерпите до утра, вы ведь контак-
тировали с ковидными пациентами». И мы 
стали терпеть. Никуда больше не звонили. 
Двое охранников всю ночь караулили нас 
в машине».

 Аниса: «Стемнело. Пошел дождь. Было 
страшно. После полуночи мне казалось, 
что за стеной кто-то стонет, разговаривает, 
скрипит дверь. «Давай начнем молиться», 
— обратилась я к напарнице. Мы разошлись 
по комнатам. Я мусульманка, Аня православ-
ная. Каждый молился по-своему. 

 Анна: «Может, кому-то наши молитвы 
показались бы смешными, но нам тогда 
было не до смеха. Уснуть не получалось. 
До пяти утра не сомкнули глаз. Всю ночь 
сидели и тряслись. Немного прикорнули, 
когда стало светать. В 7 утра нам позво-
нили: «Ну что, как спали?» Представляете, 
спросили, как мы спали?! Будто нас в сана-
торий отправили. Позже принесли завтрак. 
Мы отказались. Подташнивало, ничего не 
лезло, ком в горле стоял». 

«Тикай,  
пока не передумали»
 Утром женщин под конвоем сопро-

водили обратно в отделение. Медсестры 
связались с руководством. Попросили ос-
вободить их. После долгих уговоров одну из 
пленниц, Анну, отпустили домой. Решили, 
что женщина живет одна в деревенском 
доме, поэтому никого не заразит. Семейную 

Анису заставили отработать смену.
 Анна: «Когда мы покидали изолятор, 

охранники смотрели на нас с ухмылкой. 
Проводили нас до отделения. Я чувствовала 
себя заключенной. Мне позволили уйти 
домой. Аниса шепнула: «Тикай быстрее, 
пока не передумали». Я даже душ не успела 
принять. Меня довезли до дома. И тут же 
звонок из сельсовета: «Вы контактировали 
с ковидными больными, теперь 14 дней не 
должны покидать дом». 

 Аниса: «У меня трое детей, муж, по-
этому старшая медсестра не хотела меня 
отпускать. Я заплакала, говорила, что, если 
не отпустят, я с собой что-нибудь сделаю. 
И плакала, плакала… Потом начальница 
сжалилась: «Пиши заявление, что будешь 
сидеть дома на самоизоляции. Но будь 
готова в любой момент, днем или ночью, 
выйти на смену, если поступит больной с 
температурой».  

Анна: «Три дня мы сидели дома в не-
известности. Никто нам не звонил, ни о 
чем не спрашивал. Мы даже не знали, на 
больничном мы или нет. 20 мая меня вы-
звали на работу. К тому времени завезли 
средства защиты, отделение разделили 
на грязную и чистую зоны. У нас лежали 
трое мужчин и бабушка с ужасными отека-
ми и сахарным диабетом. Вдруг сработала 
пожарная тревога. Мы схватили больных, 
еле-еле спустили их. На улице поднялся 
холодный ветер, пациенты тряслись в од-
них пижамах. Бабушку я закутала в одеяло. 
Через пять минут выяснилось, что тревога 
оказалась ложной. После инцидента мне 
пришла СМС от начальства: мол, зачем я 
выходила на двор с больными? Как я должна 
была поступить? Бросить пациентов? В тот 
день я отработала полную смену. Перед 
уходом я сдала анализы на COVID. С тех 
пор в больнице не появлялась».

«Таких, как вы,  
за забором  
100 человек стоит»
История двух медсестер из Архангель-

ской ЦКБ получила широкую огласку. Мы 
спросили, что думают женщины после слу-
чившегося, как живут.

Аниса: Я 32 года работала в этой боль-
нице, здесь столько главврачей поменялось, 
но с подобным отношением я никогда не 
сталкивалась. Коллеги в большинстве сво-
ем молчат, не жалуются, боятся потерять 
работу. Меня тихонечко благодарят, что 
набралась смелости, не стала молчать. Если 
меня уволят — пусть увольняют. Что делать, 
раз так получилось. Хотя сама я не хочу 
уходить из профессии. У меня трое детей, 
младший в 5-м классе. Муж — офицер в 
отставке. Я ведь неконфликтный человек, 
никогда ни с кем не ругалась. И вот надо ж 
было такому случиться. Сейчас нахожусь 
на самоизоляции, хоть передохну от этой 
истории». 

Анна: «Чувствую себя до сих пор плохо. 
Пережила сильнейший стресс, даже го-
лос сел. Вчера вызвала «скорую», думала, 
COVID. Врачи успокоили, сказали, что на не-
рвах подорвала здоровье. Прокапали меня, 
сейчас дома сама себя лечу. Мы столько 
здоровья угрохали в этом провизорном гос-
питале. По жизни я оптимист, но ситуация 
здорово подкосила меня. Куча хронических 
болячек вылезла. Моральный стресс на всю 
жизнь получила. И когда я теперь восста-
новлюсь? Но не это самое страшное. С нами 
ведь по-человечески говорить не умеют. А 
мы живые люди. Я в медицине всю жизнь 
отработала, но с таким ужасом столкнулась 
впервые».

Аниса: «За все это время нам никто не 
позвонил и не извинился — ни главврач, ни 
начмед, ни старшая сестра».

Анна: «Вы спрашиваете, какое отно-
шение к нам? Да никакое. Уйдет наше поко-
ление медсестер, и не знаю, кто останется 
терпеть унижения».

Аниса: «Медсестер и санитарок началь-
ство за людей не считает. Коллеги засту-
паться не станут, боятся работу потерять. 
Если вернусь на работу, понимаю, что меня 
все равно выживут, постоянно будут какие-
то недочеты искать, лишь бы уволить. У нас 
всегда так делается. Руководство нам так и 
говорит: «Незаменимых нет. Таких, как вы, 
за забором 100 человек стоит». 

Анна: «Мы ведь думали обо всем пого-
ворить со старшей медсестрой. Но с нами 
не идут на контакт. Обратились к нашему 
лечащему врачу. Он молодой парень, гра-
мотный специалист. Вроде ему намекнули: 
вступится за нас — его уволят».

Аниса: «Я получаю 20 тысяч рублей. 
Слышала, что медработникам положены 
дополнительные выплаты за работу с ко-
видными. Но нам об этом ничего не говорят. 
Последние квиточки об оплате получили, 
так мне начислили меньше, чем я получала 
в своем психотерапевтическом отделении. 
Сейчас говорят, что больных из того отде-
ления начнут снова госпитализировать в 
стационар с условием, что все они должны 
сдать анализ на COVID. Этот анализ у нас в 
регионе платный — 1500 рублей. Население 
бедное, никто не сможет заплатить. Значит, 
и пациентов в больнице не будет».

Анна: «Мы не знаем, что нас ждет впе-
реди. А мы ведь свое психотерапевтическое 
отделение, можно сказать, из руин подни-
мали. Какие-то вещи сами покупали, старую 
мебель чинили, цветы сажали. У нас лучшее 
отделение было, коллектив отличный, мы 
жили как в раю. Сколько у нас благодарнос-
тей от пациентов! Нас с Анисой, скорее все-
го, уволят. Других медсестер наберут».

В Башкирии сегодня праздник Ураза-
байрам. В больнице и в минздраве респуб-
лики — выходной. Телефоны не отвечают.

 После скандала главврач в разговоре 
с местными журналистами обмолвилась, 
что размещение изолятора для контактных 
лиц в одном здании с моргом согласовано 
со всеми вышестоящими органами.

В пресс-службе минздрава республики 
ранее прокомментировали ситуацию: изо-
лятор соответствует предписанным нормам, 
имеет хорошие условия: душ, туалет, кро-
вати, постельное белье.

По словам работников больницы, к ним 
приезжали с проверкой. Руководство успе-
ло заменить кровати, подключить горячую 
воду, поставить чайники. Теперь там «палаты 
класса люкс».

 На своей страничке в Инстаграме глав-
врач Людмила Хатмуллина оставила пост: 
«В то время, когда весь мир объединился 
против общего врага — коронавируса, на-
ходятся такие личности, которые пытаются 
дестабилизировать ситуацию, парализуя 
работу медицинского учреждения. Они 
распространяют лживую информацию, 
обрекая больницу заниматься отписками, 
ответами, объяснениями и оправданиями, 
отнимая время для улучшения оказания 
медпомощи». 

После этих слов мне хочется предло-
жить госпоже Хатмуллиной и тем, кто одоб-
рил условия проживания в изоляторе, самим 
провести ночь по соседству с трупами. И 
поделиться впечатлениями в соцсетях.

P.S.: У медсестер ЦРБ Архангель-
ского тесты на COVID-19 оказались 
отрицательными. 

Ирина БОБРОВА.

В Литве, где уже сняты 
карантинные ограничения 
по многим позициям, среди 
населения был проведен 
интересный опрос: людей 
спросили, пойдут ли они в театры, 
когда те откроются? Результат 
оказался весьма неожиданным — 
80 процентов респондентов твердо 
ответили, что пока воздержатся 
от посещения театров, хотя до 
пандемии регулярно их посещали. 
Известный режиссер Римас 
Туминас, который возглавляет 
один из главных российских 
театров — имени Евгения 
Вахтангова — с начала карантина 

находится в Литве. Московский 
зритель, по его мнению, будет 
так же осторожно возвращаться в 
любимый театр? И что почувствуют 
он как режиссер и его артисты, 
увидев вместо привычного 
аншлага (заполнены 1100 мест, 
а на некоторых спектаклях, как 
говорится, на люстрах висят) 
человек 300?

Звоню в Вильнюс.
— Римас Владимирович, какая об-

становка сейчас в Вильнюсе? Всё ли 
открылось? Много ли людей гуляет по 
улицам?

— Открылось уже много всего — кафе, 
рестораны, торговые центры работают. В 

них в основном молодежь, которая ничего не 
боится. Вот театры пока не открылись, сейчас 
здесь тоже обсуждают санитарные нормы для 
зрителей — сколько пускать, как сажать?

— У нас объявили, что, скорее всего, 
театры откроются в сентябре. И вы, на-
верное, слышали про шахматную схему 
рассадки. То есть зрителей в больших 
залах, таких как в Вахтанговском, будет 
на треть — 300, ну 400 в лучшем случае. 
И многие руководители театров от это-
го в ужасе, я бы сказала, в панике. И в 
определенном смысле их можно понять 
— пустой зал противен природе самого 
театра, наносит ему вред.

— Вред, да... может быть, но... Такая си-
туация — это испытание и проверка для нас 
всех. Проверка на прочность актерской про-
фессии, театра нашего. Мы должны отточить 
мастерство, играя для трехсот человек — все-
го. Но ведь эти триста не побоялись прийти в 
театр! Да, мы привыкли к битковым залам, к 
аншлагам, когда тысячный зал дышал вместе 
с нами, реагировал, смеялся или вдруг так 
затихал, что я пугался — что-то не так? И мы 
заряжались от этих эмоций, ведь мы на сцене 
так от них зависим.

— Вот именно, связь зала и сцены — как 
это возможно при такой рассадке, когда 
кажется, что зал пустой, редкий зритель 
размазан по большому пространству.

— В сентябре (дай Бог, чтоб в сентябре!) 
будет сидеть в огромном зале так мало людей, 
так непривычно мало… но они пришли к нам, 
они ждали этой встречи, надеялись на нее. 
Они, может, потратили свои последние деньги, 
чтобы увидеть нас… И мы должны к ним выйти с 
молитвой, с правдой — про них, про жизнь, про 
что-то настоящее... Нам надо так играть, чтобы 
суметь зажечь сердца их. Послужить небесам 
для этих людей. Не обмануть их надежды, а 

дать силы, веру, часть своего тепла.
Ждать, когда ситуация изменится, и не 

играть еще три месяца — для театра такое 
решение может обернуться катастрофой. 
Подвергать риску публику, если врачи-эпиде-
миологи и власти советуют и предупреждают 
нас, что эта опасность не ушла, она где-то еще 
прячется, подстерегает нас, нельзя. Мы вер-
немся, мы покажем, что мы сильнее. Поэтому 
Театр Вахтангова откроет сезон в сентябре и 
будет выполнять любые ограничения, чтобы 
приблизить нашу встречу с теми, кого мы 
давно, и я лично, очень полюбили, — нашими 
артистами и зрителями.

Я думаю, что мы довольно долго жили 
в репертуарной гонке: каждый день по два-
три спектакля на разных сценах, гастроли, 
возвращались и тут же бежали на сцену... У 
нас не было времени остановиться, понять 
— правильно мы существуем? Как артисты 
распределяются на сцене и как с партнера-
ми? А сейчас в новых условиях можно многое 
проверить.

Я уверен, что надо работать, как говорил 
Чехов. Трудиться в любых условиях. Когда 
сами небеса посылают нам такое испытание, 
мы должны выйти из него такими сильными 
и стойкими.

n n n
А между тем.
В Австрии уже на этой неделе разреши-

ли проводить культурные мероприятия до 
100 человек. А с августа — до 1000 человек. 
Разумеется, соблюдая шахматную рассадку. 
«На первом этапе мы позволим проводить 
культурные мероприятия до 100 человек как 
в помещении, так и на открытом воздухе», — 
заявил министр здравоохранения Рудольф 
Аншобер. — А на втором этапе мы увеличим 
численность до 250 человек. Это будет ори-
ентировочно с 1 июля».

Впрочем, известная оперная дива Анна 
Нетребко в штыки восприняла предложен-
ные меры. Певица лишилась концертов и 
выступлений в крупнейших театрах мира. 
Поэтому выходить на сцену в предложен-
ных условиях ей явно не хочется. Об этом 
Нетребко недвусмысленно заявила со своей 
страницы в Инстаграме: «Да неужели?!?! И 
вот так, вы полагаете, будут выглядеть наши 
театры до весны? Без хора и оркестра на 
сцене? Я думаю, те, кто придумал, долго, 
видимо, думая, такие правила, — должны 
испариться».

Куда критичнее дела обстоят за океаном. 
Нью-Йорк — это самая пораженная корона-
вирусом точка в мире: на 198 000 случаев 
заболевания 20 300 смертей. Исходя из этого, 
знаменитый бродвейский театральный район 
в Нью-Йорке даже не собирается открываться, 
пока не появится вакцина от COVID-19. Так, 
продюсеры громкого мюзикла «Гамильтон» 
о Джордже Вашингтоне объяснили, что не 
могут устраивать шоу для половины или трети 
зрителей. Ведь стоимость каждого представ-
ления достигает 1 миллиона долларов. Они, по 
собственному признанию, еще надеются на 
лекарство, а 40 других проектов уже объявили 
о закрытии. В их числе и диснеевский хит 
последних лет «Холодное сердце» по мотивам 
одноименного мультфильма.

Как и в России, во всем мире предло-
женные меры носят скорее рекомендатель-
ный характер. В Великобритании, например, 
министр культуры Оливер Дауден призвал 
театры самим активно искать новаторские 
пути для возвращения в обойму без риска 
нового распространения инфекции. «Пока 
правила социального дистанцирования ос-
таются в силе, но я прекрасно понимаю все 
связанные с этим проблемы. Поэтому Худо-
жественный совет Англии выделяет театрам 
160 миллионов фунтов стерлингов», — сказал 
он. Инициатором такого плана стал извест-
ный композитор и театральный импресарио 
Эндрю Ллойд Уэббер. Он призвал прави-
тельство обратить внимание на опыт Южной 
Кореи, там театры закрывались частично, но 
большинство все-таки было закрыто. Сейчас 
работают все. Все зрители и персонал обя-
заны носить маски и перчатки, а на входе и 
выходе каждому измеряется температура. 
К тому же в театрах действует 15-дневный 
карантин. Если у зрителя, исполнителя или 
сотрудника появляются симптомы заболева-
ния, то все контактирующие тестируются и 
изолируются до тех пор, пока результаты не 
будут подтверждены. Конечно, такая схема 
не выглядит спасительной. Но в ее пользу 
говорит небольшое количество смертей (267) 
от COVID-19 в Южной Корее, несмотря на 
население в 51 миллион человек.

 Марина РАЙКИНА, 
Иветта НЕВИННАЯ.

ЕСЛИ COVID — 
СРАЗУ В МОРГ

НА ТРЕТЬ УЖ ПОЛОН, 
ЛОЖИ БЛЕЩУТ

Римас ТУМИНАС:  
«Мы должны отточить 

мастерство, играя  
для трехсот человек»

Спектакль «Евгений Онегин».

Спектакль «Улыбнись нам, 
Господи!».
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Va
kh

ta
n

g
O

V.
ru

Va
kh

ta
n

g
O

V.
ru

Va
kh

ta
n

g
O

V.
ru

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



СЕГО ДНЯ
В понедельник целый день следо-
ватели разгребали последствия 
ожесточенного боя на юге Москвы, 
где гангстеры из похоронной мафии 
устроили вендетту в стиле 90-х го-
дов. Перестрелка на глазах испуган-
ной публики — обитателей жилого 
комплекса на Каширском шоссе 
— оказалась очередным этапом 
войны за места на том свете в самом 
прямом смысле слова. Причем в 
пылу погони за бандитами сыщики, 
возможно, немного перестарались. 
В этом уверены родственники не-
скольких задержанных.

Напомним, после стрельбы по горячим 
следам на подземной парковке ЖК «Ясный» 
были задержаны несколько участников боя, 
уроженцы Оренбургской области Вадим 
Русанов, Руслан Евлампиев и Герман Тите-
нок. Также жители подсказали, что с места 
скрылся автомобиль «Форд Фокус». Его за-
держали на Большой Сухаревской площади. 
Находившиеся в салоне пятеро уроженцев 
Чечни, среди которых был боец ММА Джам-
булат Балиев, не оказали сопротивления. 
Нам удалось поговорить с отцами задер-
жанных — 24-летнего Хусейна Сулейманова 
и 29-летнего Магомеда Хачукаева. Рассказы 
практически однотипны.

— Сын не женат, приехал в Москву на за-
работки. Устроился на стройку охранником. 
Жил в бытовке. Да, есть оружие — зареги-
стрированный травматический пистолет. В 
воскресенье сын поздравил нас с праздни-
ком Ураза-байрам. О вечерних планах не го-
ворил. Но если бы сына попросили об услуге, 
он бы не отказал, — пояснил родственник 
Сулейманова.

— Магомед в Москве ровно год, как раз в 
мае будет. Трудится на стройке в Зеленогра-
де, крышу они где-то ремонтируют сейчас. 
Вчера звонил днем и еще около 20.00 — по 
видеосвязи. О стрельбе ни слова — нам в 
понедельник глава администрации расска-
зал. Оружия в его руках никогда не видели. 
У Магомеда четверо детей — три дочки и 
сын. Жена живет то в Зеленограде, то в селе. 
Сейчас она с нами, — рассказали родные 
Хачукаева.

Сами задержанные и представители 
диаспоры утверждают, что у чеченцев есть 
железное алиби — приятели возвращались 

домой после праздника Ураза-байрам. К тому 
же они не имеют отношения к ритуальным 
структурам. 

Чего не скажешь о горячих уральских 
парнях. Тот же Титенок — вроде бы по профес-
сии электромеханик, исправно трудился на 
железной дороге в родном Бузулуке. Но уже в 
2017 году его резюме мелькает в Интернете: 
частный ритуальный агент, устрою похороны 
за 35 тысяч рублей (недорого по нынешним 
меркам). Место работы — Москва.

Согласно версии телеграм-каналов, 
разборки в Орехове-Борисове связаны с 
деятельностью фирмы «Гранд Ритуал», осно-
ватель которой — якобы оренбургский пред-
приниматель Иван Униат (недавно он даже 
баллотировался в мэры областного центра). 
На самом деле Униат зарегистрировал на 
себя ИП по специализации «ритуальные услу-
ги». И вчера следователи выясняли, связаны 
ли с ним задержанные земляки коммерсанта. 
По некоторым данным, уральцы пытались 
взять под контроль одно из кладбищ в Мо-
сковском регионе, даже внесли предоплату 
за право обслуживать погост, но потом сдел-
ка сорвалась, а «бабло» назад не вернулось. 
Была назначена встреча. Место выбрали не 

случайно: оренбургских агентов «кинули» те, 
кого в суровые 90-е называли «ореховскими» 
(по названию района Орехово-Борисово, где 
проживали лидеры банды).

Интересно, что людей, давно занятых на 
рынке траурных услуг, разборка не слишком 
удивила. Еще свежи в памяти трагические 
события на Хованском кладбище. Как стало 
известно «МК» из источников в ритуальной 
сфере, работающих на севере столицы, в Мо-
скву оренбургские гости приехали порядка 5 
лет назад. Региональных ритуальщиков го-
родские агенты называют «беспредельщика-
ми». Дело в том, что они решали все вопросы 
по «законам 90-х». Несколько лет назад при 
приеме одного заказа с ними уже возникал 
вооруженный конфликт, тогда столичному 
агенту выстрелили в ногу из травматического 
оружия. Было возбуждено уголовное дело, 
а оренбуржцы переместили свой бизнес на 
юг города. Несмотря на непривычные для 
москвичей способы конкуренции, с агентами 
фирмы все же продолжают сотрудничать, 
так как у них одни из самых низких цен на 
продукцию.
Сергей БОРИСОВ, Станислав ЮРЬЕВ, 

Екатерина СТЕПАНОВА.

Журналиста «МК в Томске» Станисла-
ва Микрюкова вызвали на опрос в по-
лицию и местный Следственный ко-
митет. Причина банальна: проверки 
инициировали и спустили в нижесто-
ящие инстанции местные прокуроры 
— Дмитрий Неверов и Игорь Кошель. 
Надзорное ведомство интересует, 
где журналист взял информацию про 
первого погибшего от коронавируса в 
Томске, которую местный оперштаб 
отправил в Москву на два дня позже.

Высокопоставленные блюстители закона 
должны бы знать, что журналист не то что 
имеет право, но по Закону «О СМИ» обязан (!) 
не разглашать свои источники информации. 
Понудить сделать это корреспондента или 
редакцию может только суд. Да, информацию 
о первом погибшем от «короны» редакция 
«МК в Томске» сообщила первой, но через 
несколько суток наши данные полностью под-
твердились, о чем позже сообщили и местный 
оперштаб, и другие СМИ. Так из-за чего тогда 
весь этот сыр-бор? 

Не из-за того ли, что тот самый первый 
умерший изначально лечился в клиниках Сиб-
ГМУ, чей ректор Ольга Кобякова (она же член 
оперативного штаба) по приезде из заражен-
ной коронавирусом Швеции добровольно 
так и не ушла на самоизоляцию? Редакция 
написала об этом уже не один материал. В 
общей сложности тема собрала несколько 
десятков тысяч просмотров в Сети, но долж-
ной реакции от той же прокуратуры так и не 
последовало. Позже именно «МК в Томске» 
также первым сообщил о вспышке корона-
вируса среди врачей все в тех же клиниках 
СибГМУ, где на карантин были закрыты сразу 
три отделения, а по домам распущены 60 ме-
диков… Спустя несколько суток томский опер-
штаб был буквально вынужден подтвердить 
и эту информацию. Однако теперь, по логике 
прокуроров, журналисты якобы «разгласили 
врачебную тайну», а также тиражировали 
«фейки о коронавирусе». Именно в этом и 
предлагают «сознаться» корреспонденту «МК 
в Томске» на опросах. На наш взгляд, это са-
мое настоящее преследование журналиста за 
его профессиональную деятельность. Другие 
оценки здесь подобрать сложно.

Понятно, что региональный оперштаб 
по противодействию коронавирусу дико раз-
дражает наша информированность. Ведь с 
их стороны информация предоставляется с 
запаздыванием на сутки-двое, а некоторые 

данные там, возможно, и вовсе желали бы 
скрыть. И прежде всего от Москвы. Вот и 
пытаются некоторые его члены инициировать 
проверки давно подтвержденных фактов, 
скорее всего, ради запугивания, а не для тор-
жества законности. Понятно, что все это бес-
смысленная трата времени и журналистов, и 
сотрудников полиции, и следователей СК, но 
кого нынче волнуют такие тонкости?

Между тем в Томской области заболев-
шие вирусом медики зафиксированы почти во 
всех медицинских учреждениях. Все началось 
в клиниках при СибГМУ. А позже — в НИИ 
кардиологии, ОГБУЗ «ТОКБ», медсанчасти 
№2, ФМБА Северска, Областном перина-
тальном центре. Сегодня стало известно о 
том, что закрыто на карантин из-за вспыш-
ки коронавируса среди медиков и больных 
пульмонологическое отделение горбольницы 
№3. Там заболели несколько сотрудников 
отделения, после того как в пульмонологи-
ческое отделение больницы перевели паци-
ентов с коронавирусом из медсанчасти №2. 
У больных было официально установлено 
воспаление легких, но не был подтвержден 
COVID-19. В результате заразились двое 
сотрудников, часть медиков направлена на 
самоизоляцию. Теоретически еще одной из 
возможных причин «повального» заражения 
медиков мог стать и тот факт, что после «сек-
вестрирования» местной медицины многие 
врачи работают совместителями не в одной, 
а сразу в нескольких больницах… 

Однако никто в областной прокуратуре 
даже не собирается разбираться с этой про-
блемой. Как и с тем, почему после первых же 
заражений среди врачей во многих местных 
больницах так и не появились должные сред-
ства индивидуальной защиты. Гораздо легче 
и «перспективнее» проверять журналистов — 
тут своей карьерой рисковать не надо. Можно 
оформлять протоколы и материалы, прямо 
не вставая с мягкого кресла, разослав пред-
варительно повестки о вызове на опросы. Ну 
и, конечно, потом этими никому не нужными 
«проверками» отчитаться о «напряженной 
работе» в период коронавируса… Возможно, 
даже с видом на премию. 

Василий ЕРЕМИН. 
Редакция «МК» будет следить  

за развитием ситуации.
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КРИМИНАЛ ЗЛОБА ДНЯ

СКАНДАЛГОРОД

ПРЕЦЕДЕНТ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ссора с криком, 
бранью и дракой. 4. Тарханы, где провел 
свои детские годы Лермонтов. 10. Госу-
дарственный экономический бойкот. 11. 
«Овощ», похожий на чертополох. 13. Деление 
на круге компаса. 14. Золото, добытое с 
помощью Медеи. 15. Синоним слов «ровес-
ник» и «сверстник». 16. Светило медицины 
у операционного стола. 18. Повелитель ми-
рового зла. 20. Конкретный план ведения 
боя. 22. Медицинский оптический прибор 
для осмотра полостей в труднодоступных 
местах. 23. Пища богов, дававшая им веч-
ную молодость и бессмертие. 24. Приятель, 
часто дающий ценные указания. 27. Кредо 
борцов за мир во всем мире. 30. Коробка 
шоколадных конфет с разными начинками. 
32. Пернатый хищник с клювом-крючком, 
острыми когтями и длинным хвостом. 34. 
Подчиненный боцмана. 35. Место, где «тусу-
ется» народ в ожидании автобуса или трол-
лейбуса. 36. Вещи, увязанные в платок. 38. 
Оттиск ботинка на мокром песке. 39. Ремонт 
подпорченного кариесом зуба. 40. «Рожки» 
у черно-белого телевизора. 41. Скоростная 
магистраль в Германии. 42. Гелевая «по-
душечка» для стирки белья.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мегера в сказке про Зо-
лотую Рыбку. 2. Ореол над головой святого. 
3. Отечественный заменитель дорогого им-
портного лекарства. 5. Древнеегипетский 
персонаж на Университетской набережной в 
Санкт-Петербурге. 6. Монарх и приближенные 
к нему лица. 7. «Младший братишка» пуле-
мета. 8. Астрологический прогноз на месяц 
для Тельца или Стрельца. 9. Двустворчатая 
«шкатулка» с жемчужиной. 10. Иное название 
человеческого зародыша. 12. Острые щипцы 
для «разгрызания» проволоки. 17. Льстивое 
угодничество, низкопоклонство. 19. Газовая 
оболочка, окружающая Землю. 20. Мелкие, 
повседневные делишки, заслоняющие главные 
дела. 21. «Последнее прибежище неудачни-
ков», по мнению Оскара Уайлда. 25. Атака 
из винтовок. 26. Падающий с крыши дублер 
актера. 27. Каждая зверюшка в сказке «Репка». 
28. Отличница, заучивающая наизусть целые 
главы учебника. 29. «Прожорливое брюшко» в 
песне про несчастного кузнечика. 31. Царапина 
повышенной площади. 33. Творческая братия 
без гроша за душой. 34. Мамаша Марфушки 
для Настеньки в киносказке «Морозко». 37. 
Датский конструктор в мечтах всех мальчишек. 
38. Ликвидация аварийных бараков.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вытяжка. 4. Экскурс. 10. Лепнина. 11. Антракт. 13. Узор. 14. Сода. 
15. Ясновидец. 16. Кружок. 18. Амулет. 20. Тренога. 22. Карусель. 23. Астролог. 24. Эв-
калипт. 27. Перстень. 30. Авиация. 32. Пустяк. 34. Рябина. 35. Искушение. 36. Глаз. 38. 
Шнур. 39. Конница. 40. Индейка. 41. Фортран. 42. Статика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вырубка. 2. Ящер. 3. Коньяк. 5. Курица. 6. Кекс. 7. Страсть. 8. Баловень. 
9. Папироса. 10. Ловушка. 12. Топливо. 17. Оккупация. 19. Милостыня. 20. Трещина. 21. 
Артерия. 25. Верстак. 26. Трибунал. 27. Пиццерия. 28. Новизна. 29. Эпиграф. 31. Паприка. 
33. Киянка. 34. Регент. 37. Зонт. 38. Шкет.

КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

■ Запрет весенней охоты — большая беда
■ Минуты счастья на гусиной охоте
■ Простые одноствольные переломки
■ Стойка легавой — по ком стоит собака

■ Как предотвратить гоньбу
■ Трофей для сына
■ Случай на тетеревином току
■ Вести с водоемов
■ Весенний поплавок
■ Поиск рыбы весной
■ Рыбалка в Подмосковье.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ  

ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№7–8 (29 АПРЕЛЯ —  

26 МАЯ 2020 Г.):

ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ РЕДАКЦИИ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2020 Г.
Несмотря на непростую ситуацию с распространением коронавирусной 

инфекции, в мае продолжается подписка на второе полугодие 2020 года  
в почтовых отделениях и на редакционном сайте МК.RU/subscription/

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

  8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   8

Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2020

«Московский комсомолец» (понедельник — пятница, 5 выходов в неделю).
индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., индекс 08606: редакционная цена — 950,00* руб.

«Московский комсомолец» (понедельник — суббота, 6 выходов в неделю).
индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., индекс 05061: редакционная цена — 1050,00* руб.

журнал «Атмосфера» (5 раз в полугодие).
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., индекс 39929: редакционная цена — 544,35* руб.

журнал «Охота и рыбалка. XXI век» (5 раз в полугодие).
индекс 15685: на почте — 631,35 руб., индекс 15685: редакционная цена — 631,35* руб.

«Российская охотничья газета» (2 выхода в месяц).
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., индекс 31910: редакционная цена — 355,08* руб.

*Без учета комиссии банка за перевод денег.
Напоминаем, что обработку заказа по подписке на сайте МК.RU и прием денежных 

средств осуществляет ООО «Агентство МК», 105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, 
ОГРН 1067760583560.

В мае для жителей Москвы и Московской области заказать подписку на «МК»  
по редакционным ценам можно и непосредственно перечислив денежные средства  

на расчетный счет ООО «Агентство МК», указав в наименовании платежа:  
«Заказ на подписку / номер вашего мобильного телефона / наименование издания / 

подписной индекс / адрес доставки издания».
Получатель платежа: ООО «Агентство МК» г. Москва. ИНН/КПП 7719613217 / 771901001.   

Расчетный счет 40702810538170013425. Наименование банка: ПАО «Сбербанк России» г. Москва. 
БИК 044525225. К/счет 30101810400000000225.

После оплаты, поступления денег на расчетный счет с вами свяжется наш оператор  
для уточнения заказа, отправки чека за принятый заказ на подписку.

Подробности по оформлению подписки по телефону 8(495)665-40-80
РЕ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ автовыкуп. 

т. 8-964-707-42-42

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! Круглосуточно  
8-926-021-36-18

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

ПРЕСЛЕДОВАНИЕ ЖУРНАЛИСТА  
«МК В ТОМСКЕ»
Прокурорам не понравились 
подтвержденные факты 
о заболевших коронавирусом

c 1-й стр.
Конечно, статистика МВД говорит 
о снижении уличной преступ-
ности и преступности среди 
мигрантов. Дней десять назад 

ведомство отчиталось: «За период с января 
по апрель 2020 года число преступлений, 
совершенных в России гражданами других 
стран, упало на 1,2%». Но, во-первых, опустели 
улицы. Что будет, когда они вновь наполнятся, 
а безработица никуда не денется? Во-вторых, 
статистика МВД — вещь вообще загадочная. 
Полиция, например, заявляла о снижении 
домашнего насилия (тоже актуальная тема). 
Но вот глава Комитета Госдумы по регламенту 
Ольга Савастьянова заявила, что данные МВД 
РФ о снижении обращений о домашнем на-
силии в условиях самоизоляции не отражают 
реальной картины, так как многие жертвы 
обращаются за помощью в другие организа-
ции. По данным уполномоченного по правам 
человека в РФ Татьяны Москальковой, только 
к ней количество таких обращений увеличи-
лось в 2,5 раза. Как обращаться в полицию, 
если за отсутствие маски составляют про-
токол? Даже на жертву изнасилования? Вот 
и получается: за маской в аптеку без маски 
нельзя, так что первую свою маску ты должен 
добыть в бою на улице...

Ведь так всё и начиналось в 90-х. Мел-
кие уличные банды зарабатывали себе на 
прокорм, укрупнялись, создавали иерар-
хию управления, гибли в перестрелках или, 
если их не убивали, становились сильнее, 
легализировались, превращались в авто-
ритетных предпринимателей... Менялось и 
МВД — исчезли легендарные РУБОПы, а с 
облагородившейся оргпреступностью стали 
бороться ОБЭПы. Насколько готова полиция 
к откату в прошлое, остались еще в достаточ-
ном количестве навыки из серии «мордой в 
пол, руки в гору»?

Тут на днях я видел, как бабулька рвет 
молодую крапиву у школьного забора. Она 
просто помнила, как щи из нее варить, чтобы 
денег сэкономить.

Новая армия уличных бойцов, которым 
терять нечего, вряд ли будет варить щи из 
крапивы. Скорее — кровавую кашу...

Дмитрий ПОПОВ.

...ДВА СТВОЛА

c 1-й стр.
На входе во флагманский центр 
«Мои док ументы» Юго-
Западного округа, расположен-
ный в торговом центре около 

метро «Теплый Стан», собралась кучка людей. 
Небольшая — не более дюжины человек, и 
большинство из них поразительно спокойны: 
они знают, зачем пришли, и знают, чего здесь 
ждать. Кто-то еще не до конца понял новые 
правила игры.

— Мне начислили в этом месяце слишком 
много за воду, я хочу разобраться и передать 
показания счетчиков! — настаивает мужчина 
средних лет. Однако у сотрудника, который 
дежурит на входе, для всех готов единственно 
правильный ответ: «Запишитесь заранее на 
сайте и приходите в назначенное время — вас 
примут. И не забудьте маску и перчатки!».

Внутри центра удивительно тихо и спо-
койно — впрочем, как и во всех некогда много-
людных учреждениях. Для отдыха и ожидания 
— не длинные диваны и не ряды стульев, а 
закрытые с трех сторон мягкие кресла на 
одного человека. На полу — разметка в 1,5 
метра, повсюду расклеены плакаты с напо-
минанием о необходимости соблюдать со-
циальную дистанцию. Аппарат, в котором 
обычно люди привыкли покупать шоколадки и 
минералку, сейчас загружен масками — если 
кто-то забыл взять свою, можно купить на ме-
сте. Однако большинство клиентов поступают 
сознательно и приходят уже в масках.

— Сегодня самые популярные услуги — 
социального направления, а также выдача 
уже готовых документов. Хотя президент в 
своем обращении сказал, что срок действия 
паспортов, водительских удостоверений и 
других документов продлевается на время ка-
рантина, люди все равно приходят поменять: 
соответственно, это никак нельзя перевести 
в онлайн, поскольку человек должен получить 
лично в руки новый документ. То же самое 
касается регистрации рождения и смерти 
— мы должны выдать на руки свидетельство. 
Также популярны услуги, касающиеся ЖКУ, 
но это чаще среди старшего поколения, мо-
лодые люди научились передавать показания 
счетчиков и решать прочие вопросы онлайн, 
— объяснил в разговоре с корреспондентом 
«МК» руководитель флагманского центра 
«Мои документы» ЮЗАО Григорий Куров. 

По его словам, в первый день работы пока 
что не было ни одного конфликта — ни из-за 
масок, ни из-за необходимости приходить 
строго в назначенное время. Да, некоторые 
москвичи, очевидно, не до конца разобрались 
в новых правилах, но они спокойно соглаша-
лись вернуться в следующий раз — карантин 
есть карантин.

Всего по предварительной записи до-
ступны 144 услуги: среди них назначение 
пособия для женщин по беременности, родам 
и уходу за ребенком, выдача различных удо-
стоверений и их дубликатов, приватизация и 
заключение договоров социального найма, 
выдача полиса ОМС и многое другое — точный 
список доступен на сайте.

— Дочь родилась! Вот, теперь официаль-
но! — делится радостью молодой мужчина в 
клетчатом пиджаке и показывает бумагу: да, 
можно поднимать бокалы «за новую москвич-
ку» Полину Евгеньевну, которая появилась 
на свет 20 мая. 

Однако рассмотреть эти данные вблизи 
практически никто не сможет: по новым пра-
вилам окошки в «Моих документах» работают 
через одно, соответственно, стулья для кли-
ентов также установлены на солидном рас-
стоянии друг от друга. Между сотрудником и 
клиентом защитное стекло, которого раньше 
не было, и, конечно, обязательная дистанция 
полтора метра. 

Дозаторы с антисептиком также уста-
новлены по всему центру — по словам со-
трудников, они регулярно обеззараживают 
все, чего могли коснуться они сами или кли-
енты: клавиатуры, столешницы, шариковые 
ручки…

Еще одна популярная услуга, за кото-
рой идут в «Мои документы», — оформление 
больничных «по самоизоляции» для тех, кто 
старше 65 лет и имеет хронические забо-
левания… словом, для тех, кому соблюдать 
режим обязательно. 

Напомним, всего 25 мая в Москве воз-
обновили работу 88 центров «Мои документы» 
в разных районах — точный список можно 
посмотреть на официальном сайте. Там же 
опубликован перечень услуг, которые мож-
но и нельзя получить онлайн (без личного 
визита). 

Дарья ТЮКОВА.

СМЯГЧЕНИЕ РЕЖИМА...

Перестрелка в Орехове-Борисове за места  
на кладбище напомнила о 90-х годах

ГАНГСТЕРЫ ВЕРНУЛИСЬ  
К РИТУАЛУ

Герман 
Титенок.

Руслан 
Евлампиев.

Самые злостные нарушители режима 
самоизоляции в Подмосковье уже 
дождались расплаты. С понедельни-
ка шесть человек по решению суда 
приступили к своей трудовой повин-
ности. Они будут работать в самых 
опасных на сегодняшний день зонах 
— городских больницах, которые 
стали очагами новой инфекции.

А их предупреждали. Им говорили, что 
гражданам, не желающим соблюдать новые 
правила, найдется дело на благо области для 
приложения своей силушки и неуемной энер-
гии. Так и случилось. Пока этих героев немного 
— по одному из Красногорска и Химок, по 
двое — из Солнечногорска и Электрогорска. 
Но список этот вот-вот пополнится, когда в 
Подольске состоится очередной суд.

«К некоторым нарушителям режима са-
моизоляции применяют не только штрафные 
санкции. За злостное пренебрежение огра-
ничительными мерами в Подмосковье можно 
получить и наказание в виде обязательных 
работ до 100 часов», — сообщил заместитель 

председателя правительства Московской об-
ласти, руководитель Главного управления ре-
гиональной безопасности Московской области 
Роман Каратаев.

Суд признал виновными уже несколько 
граждан. Так, молодой человек, который со-
рвал ограничительные ленты и уговорил дру-
зей заняться спортом на площадке во дворе 
дома в Красногорске, будет применять свой 
запал в городской больнице округа. Второй 
юноша, организовавший развлекательное ме-
роприятие возле ТЦ «Ашан» в Химках, пойдет 

разнорабочим в Химкинскую больницу.
Такие работы предполагают уборку тер-

ритории больниц, разгрузку медикаментов, 
продуктов и других необходимых для больных 
грузов.

Приступили к обязательным работам и 
нарушители из Солнечногорска. Молодые 
люди, устроившие ночью 10 мая на автосто-
янке торгового центра «Зеленопарк» показа-
тельные выступления по дрифтингу, должны 
будут отработать по 30 часов в медицинском 
учреждении своего городского округа.

Накажут также и стритрейсеров, устроив-
ших ночной заезд в Подольске. Сотрудниками 
полиции составлено 9 протоколов за организа-
цию и участие в массовом мероприятии. Мате-
риалы дел уже направлены в суд. Нарушителям 
грозит до 100 часов обязательных работ.

В ГУРБ Московской области сообщили, 
что аналогичные нарушения были выявлены 
в Электрогорске и Богородском городском 
округе.

«Таким несознательными гражданами 
мы вместе с правоохранительными органами 
будем уделять особое внимание, ни один ин-
цидент не должен остаться безнаказанным», 
— заключил Роман Каратаев.

Светлана РЕПИНА.

ТЕ, КТО ПЛЮНУЛ НА САМОИЗОЛЯЦИЮ, НАЧАЛИ 
РАБОТАТЬ ГРУЗЧИКАМИ В БОЛЬНИЦАХ
Трудотерапия пока назначена шести хулиганам, но скоро их 
станет больше
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«Ухожу, надоело!» — в принципе, 
все, что успел наговорить тренер 
Александр Касперович за 
последние дни, можно было бы 
выразить так предельно коротко. 
Устная договоренность о работе 
личного тренера Александра 
Логинова с федерацией Болгарии 
всколыхнула карантинное 
биатлонное общество. Но особых 
беспокойств за судьбу лидера 
сборной все же не вызвала.

Народ биатлон любит. А значит — не ща-
дит в оценках. Оправдания рождают смуту 
в рядах. Смута — перевороты. Хотя лучше 
бы, конечно, было просто готовиться к се-
зону в штатном режиме, а не разбираться 
потом по его ходу, а что это патроны «не 
так» летят.

Министерство спорта новых тренеров, 
которых предложило правление СБР, а потом 
и без подписи президента федерации отпра-
вило на утверждение, еще не одобрило. Да и 
не могло это сделать — при действующем-то 
президенте. А то, что кто-то хочет его сместить, 
так это к делу не пришьешь. По настоянию 
правления регионы должны зачем-то снова 
выбирать президента, но внеочередной кон-
ференции еще тоже не было. А заседание экс-
пертного совета Министерства спорта РФ по 
биатлону (по итогам сезона ежегодно дает 
оценку работе федерации и тренерского штаба) 
теперь пройдет повторно после предоставле-
ния дополнительных сведений о проделанной 
работе тренеров и специалистов.

В общем, как сказал в знаменитом фильме 
«Семь стариков и одна девушка» некто Си-
доров: «Женщины уже в волейбол играют, а 
мы все время на месте топчемся. Это просто 
оскорбление мужского пола!». В биатлонном 
случае России — и женского тоже, «не играет» 
никто.

Бывшие в сезоне тренеры формально «до-
служивают» в сборной России, до 31 мая — еще 
неделя. А не формально — один уже почти что 
в Болгарии, старший тренер женской сборной 
Виталий Норицын его зовут. Уходит специалист 
по приглашению болгар, но с подачи Алексан-
дра Касперовича, личного тренера Александра 
Логинова. Касперович дал согласие возглавить 
объединенную сборную страны, будет главным 
тренером. Кстати, тренеры вместе работали 
еще в юношеской сборной России.

Виталий Норицын, и это буквально сквозит 
в каждом его слове, очень колебался при при-
нятии решения, покидать нашу сборную ему 
тяжело, он этого и не скрывает. И говорит, что 
«душой я еще здесь». «Хотелось остаться здесь. 
Ждал каких-то изменений, что меня увидят 
в роли одного из тренеров сборной».

Но перспектива остаться «в обойме» биат-
лона на этапах Кубка мира и чемпионатах все 
же одержала победу. Россия такого Норицыну 
не обещала. Да и вообще ничего не обещала. 
Ни одной российской сборной разных уровней 
не пригодился.

Уход Касперовича тренировать другую 
страну не очень-то и удивляет. За плечами 

тренера — свежий скандал на чемпионате 
мира из-за отсутствия аккредитации. Лидер 
сборной на главном старте без личного тре-
нера — звучит не очень грамотно. Правда, в 
реальности бывает сплошь и рядом. Но, если 
учесть, что сотрудничеству Логинова и Ка-
сперовича уже много лет, то можно было бы 
аккредитацию и найти в недрах федерации, 
а не подставлять украинцев. И даже сегодня 
в словах Касперовича прорывается обида: и 
аккредитацию не дали, и «туристом» назвали, 
и никак не поддержали в Италии.

А свести все объяснения, зачем специали-
сту Болгария, не самая сильная биатлонная 
держава, можно к одной цитате: «Есть опре-
деленные моменты, из-за которых я не хочу 
присутствовать в российской команде. Меня 
там, если говорить коротко, видеть не особо 
хотят».

«Из моих бесед с тренерами стало по-
нятно, что их цель — не деньги, а результат», 
— заявила Екатерина Дафовска, олимпийская 
чемпионка Нагано–98, уже десять лет воз-
главляющая федерацию биатлона Болгарии, 
на пресс-конференции. То есть — услышал 
весь мир.

И президент еще потом пояснила: «Мы 
полностью доверяем человеку, который об-
ладает знаниями и качествами, необходимыми 
для работы на уровне национальной сборной». 
А такие слова тренерскому сердцу и ушам 
— слушать бы и слушать. Особенно, когда 

предоставлены все возможности для работы 
и руки развязаны.

Карьера Касперовича в сборной России 
началась очень давно, были и взлеты, и прои-
грыши, работал и с женщинами, и с мужчинами. 
Но сегодня — личный тренер Александра Логи-
нова, и это звучит гордо. А еще — главный повод 
нынче для беспокойства болельщиков.

«С Сашей я общался постоянно, он был в 
курсе. Отнесся с пониманием, сказал, что это 
хорошее предложение. Такое развитие событий 
— плюс для Александра, ведь я буду работать 
на этапах Кубка мира, на других стартах, и зна-
чит, что смогу быть рядом с ним. Что касается 
совместной работы, то она не поменяется. Мы 
и раньше больше работали дистанционно. По 
ряду причин я не мог проводить с ним много 
времени на сборах, прилетал буквально на пару 
дней… Никого из россиян не присматриваю, 
никогда этим не занимался, ни в коем случае. 
Может быть, будем привлекать их как спарринг-
партнеров, потому что я продолжаю также 
сотрудничество с питерской федерацией», 
— говорит Касперович.

Случится переход тренеров на работу в 
другую страну или не случится, мы узнаем, 
когда откроют границы. Пока они на вирусном 
замке, и это значит — контракты не подписа-
ны, есть устные договоренности. А дело это 
такое, на тоненького: неустойку за откат назад 
платить не надо. Но — при многих нестыковках 
в объяснениях Касперовича в эти дни и, по 
собственному выражению тренера, «косяках», 
откат этот вряд ли возможен.

Да и зачем? Реванш или нет, это Виталий 
Норицын и Александр Касперович оставят 
глубоко при себе, а результат работы в чужой 
сборной в комментариях нуждаться не будет. 
До Олимпийских игр — два года.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.05.2020
1 USD — 71,5962; 1 EURO — 77,8823.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лариса Брычёва (1957) — помощник Пре-
зидента РФ
Анжелика Варум (1969) — эстрадная певица, 
заслуженная артистка РФ
Виталий Коротич (1936) — писатель, пу-
блицист, бывший главный редактор журнала 
«Огонек»
Людмила Петрушевская (1938) — драма-
тург, писательница
Эдди Рознер (1910–1976) — джазовый музы-
кант, дирижер, композитор и аранжировщик
Аллан Чумак (1935–2017) — экстрасенс, 
телевизионный целитель

ДАТСКИй УгОЛОК

День российского предпринимательства
День снежного барса на Алтае
1590 г. — в царствование Федора Иоанновича 
по царскому наказу из Сольвычегодска отправ-
лены в Сибирь 30 хлебопашенных семей. Тем 
самым было положено начало колонизации 
Сибири
1805 г. — правитель Карабаха Ибрагим 
Халил-хан торжественно присягнул на вер-
ность России
1905 г. — в Каннах покончил с собой один из 
самых богатых людей России, меценат Савва 
Морозов. До сих пор нет единой версии о 
том, было ли это самоубийство, или он пал 
жертвой убийц
1995 г. — состоялось торжественное снятие 
границ между Россией и Белоруссией

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня ночью температура в Москве 5…7°, днем 
в Москве 17...19°. Ночью переменная облач-
ность, преимущественно без осадков; днем 

облачно, местами кратковременный дождь, 
ветер восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.01, заход Солнца — 20.52, 
долгота дня — 16.51. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

СпОРТЛИТЕРАТУРНЫй ВЕК
ГЛАВНАЯ ТЕМА НОВОСТЬ ДНЯ

ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

Билл Гейтс через чип требует, чтобы я 
незамедлительно взял пива. Поспори-
ли с ним немного, договорились, что 
возьму вечером. Нормальный мужик, 
не знаю, чего все жалуются.

После двух месяцев самоизоляции и 
обжираловки в квартире было обна-
ружено два антитела.

Боюсь показаться несовременным, но 
не пора ли в европейской части России 
начать летний отопительный сезон?

Алкоголика Петрова откачали в реани-
мации, но аппарат ИВЛ все время просил 
закусить и в конце концов закурил.

Проснулся в 11, сделал завтрак.
Днем посмотрел сериал.
Не так я представлял борьбу за выжи-
вание нашего вида.
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— Какие изменения произошли в 
вашей жизни за время карантина?

— Карантин застал меня в Германии. 
Когда внезапно объявили, что послезавтра 
будет последний рейс и нужно срочно реги-
стрироваться в МИДе, мы растерялись: по 
ряду причин мы никак, ни при каких условиях 
не могли отсюда вылететь. Поэтому остались 
ждать, когда откроют границы и самолеты 
снова начнут летать. В связи с этим в моей 
жизни изменилось все: ведь я нахожусь не 
дома, в привычной обстановке, не в Москве, 
где пожилая мама, за которой некому ухажи-
вать и некому решать ее проблемы. Собака 
опять же осталась под присмотром чужих 
людей. Конечно, я нервничаю постоянно. Но 
стараюсь по мере возможности соблюдать 
свой обычный повседневный график и с уче-
том тех карантинных ограничений, которые 
вводят местные власти: маски, социальная 
дистанция, невозможность обращаться в те 
учреждения, которые закрыты на карантин. 
От недостатка общения не страдаю: я и дома 
почти ни с кем не общаюсь, все больше тихо 
сижу и молчу.

— В вашем романе «Горький квест» 
героев, никогда не живших в СССР, поме-
щают в 1970-е. Есть ли у вас ощущение, 
что сегодня, оказавшись в самоизоля-
ции, люди тоже подвергаются своео-
бразному эксперименту? Как этот опыт, 
на ваш взгляд, повлияет на человека и 
общество?

— О том, как повлияет на людей опыт 
самоизоляции, можно только гадать, но 
однозначного ответа точно не будет. По-
нятно, что тех, кто способен обрести дзен в 
период самоизоляции, единицы, большин-
ство все-таки нервничает, злится, впадает 
в отчаяние, борется за выживание, если 
лишился работы и дохода. А уж если, не дай 
бог, в семье кто-то болен, вообще караул 
полный, причем даже независимо от того, 
чем болен человек: COVID ли, иное острое 
заболевание или хроника — медицинскую 
помощь все равно не окажут. Либо замучают, 
либо бросят на произвол судьбы. Спасибо 
реформе здравоохранения, особенно ярко 
это проявилось именно сейчас. Так что после 
карантина, уверена, мы получим огромное 
количество людей с подорванной психикой 
и посттравматическими стрессовыми рас-
стройствами, к тому же лишившихся дохода 
и оказавшихся на грани нищеты. Как это 
повлияет на общество? Думайте сами. Но 
перспективы невеселые. Рост агрессии, 
зависть к тем, кто пострадал меньше, и все 
отсюда вытекающее. Терпение населения 
окажется на том пределе, когда власти при-
дется в корне пересматривать и менять со-
циальную политику. Если власть останется 
по-прежнему глухой и слепой, события могут 
начать развиваться трагически для всех.

— Перед написанием «Квеста» вы 
провели похожий эксперимент по воз-
вращению в 1970-е на реальных персо-
нажах. Это отчасти напоминает подход 
создателей скандального фильма «Дау». 
Что вы думаете об этом проекте Ильи 
Хржановского?

— О проекте Хржановского я узнала 
совсем недавно и совершенно случайно, 
немедленно полезла в Интернет и посмо-
трела все три фильма, которые доступны на 
сегодняшний день. Смотрела не отрываясь, 
дышать боялась. Жду выхода остальных 
фильмов. Не берусь судить о художествен-
ных качествах — не являюсь специалистом, 
но лично для меня этот материал бесценен. 
В нем много мысли, много чувства, он за-
ставляет вспоминать, думать, оценивать. 
Просмотр фильмов «Дау» — ни разу не удо-
вольствие ни для кого. Это напряженная 
работа. Кто ленив и не любит думать, тому 
и не понравится.

— Вы занимались анализом и про-
гнозированием преступности. Насколько 
нынешняя ситуация в России способству-
ет росту криминальной активности?

— Привычная уличная преступность, 
которая пошла на убыль в последние 
годы, снова оживится, потому что людям 

в буквальном смысле слова будет нечего 
есть и нечем кормить детей и домашних 
питомцев: зарплаты-то нет, и малый бизнес 
рухнул. Так что нападения с целью «отнять 
деньги» или «отнять пакет с продуктами» 
— наше веселое не завтра, а уже сегодня. 
Вторая огромная проблема, которую мы 
имеем сейчас, связана с технической сла-
бостью части населения. Пожилые люди, 
запертые в квартирах и не имеющие воз-
можности пойти куда-то, что-то выяснить, 
что-то купить, легко становятся жертвами 
мошенников. Им звонят из «банков», «фон-
дов», «соцслужб», «волонтерских центров» 
и прочих «организаций» и, пользуясь их 
доверчивостью и беспомощностью, вы-
манивают информацию о кредитках. Это 
мерзко, и это процветает, к сожалению. 
Много мошенничества в интернет-торговле, 
которая сейчас очень востребована. Широко 
шагает купля-продажа всеразличных баз 
данных, которые сегодня нужны мошенни-
кам как никогда. 

— В цикле «Благие намерения», «До-
рога» и «Ад» вы показываете постепенное 
разрушение семейной идиллии. В по-
следние два месяца все активнее гово-
рят об участившихся семейных ссорах и 
росте домашнего насилия. Всему виной 
долгое пребывание людей в закрытом 
пространстве или существуют более 
глубокие причины?

— Не являясь профессионалом в обла-
сти социальной психологии, не рискнула бы 
делать выводы на эту тему. Но, безусловно, 
пребывание в изоляции сильно ударит по 
психике тех, кому «скучно наедине с собой» 
и кто привык ориентироваться только на 
внешние раздражители. Раздражители-
то будут одними и теми же на протяжении 
длинного периода: те же люди — члены 
семьи, те же стены, деваться некуда... Но 
повторяю: в целом вопрос не ко мне. Однако 
же, исходя из тех соображений, которые я 
уже высказала, домашнего насилия станет 
еще больше после карантина. Вот это со-
вершенно точно.

— С каким жанром, по-вашему, мож-
но сравнить современную действитель-
ность: это детектив или, может быть, 
мистический триллер?

— Для меня это психологический трил-
лер. Конечно, можно развести кучу кон-
спирологических теорий на тему «вирус 
природный или искусственный» и долго 
выстраивать интригу про тайные лаборато-
рии и загадочное мировое правительство. 
Только смысла в этом нет. Думать сегодня 
нужно в первую очередь о том, как выжить 
физически и при этом не умереть мораль-
но, то есть сохранить себя, свой разум и 
психику, нервную систему. Поэтому — пси-
хологический триллер. 

— Расследуя преступления, Камен-
ская вынуждена с подозрением отно-
ситься даже к самым близким людям. 
В условиях пандемии боязнь вируса и 
введенные ограничения минимизиро-
вали контакты между людьми. Как это 
может повлиять на взаимоотношения 
людей в долгосрочной перспективе?

— Мне кажется, отношения между 
людьми станут легче и проще, из них уйдет 
балласт «нервных и ненужных связей, дружб 
ненужных». А дальше — «О, кто-нибудь, при-
ди, нарушь чужих людей соединенность и 
разобщенность близких душ». Вот пандемия 
и пришла к нам на выручку. Но, возможно, 
я и ошибаюсь. Во всяком случае, ситуация 
с карантином и вирусом для очень многих 
людей все прояснит и расставит по своим 
местам.

— Сегодня многих писателей спра-
шивают о том, что почитать в самоизо-
ляции. А круг вашего чтения как-то изме-
нился в связи с карантином? Какие книги 
вы бы порекомендовали для прочтения 
в наши дни?

— Да, я читаю много всегда, просто 
здесь уже прочитано все бумажное, что 
мы привезли с собой, мы же рассчитывали 
только на полтора месяца, когда собирали 
чемоданы в Москве. Так что теперь боль-
ше слушаю аудиокниги, электронные — 
меньше, глаза устают, а они мне нужны для 
работы. Но рекомендовать никому ничего 
не стану — не считаю это правильным. У 
каждого человека свой вкус, своя жизнь, 
свои интеллектуальные и эмоциональные 
потребности. Любые подобные рекомен-
дации — это менторство и навязывание, 
сделанные с позиции «я лучше знаю, что 
тебе сейчас нужно».

Александр ТРЕГУБОВ.

АЛЕКСАНДРА мАРИНИНА:

писательница рассказала «мК» о расцвете 
мошенничества в эпоху пандемии

Несмотря на то что многие страны и отчасти Россия начинают снимать огра-
ничения в связи с разразившимся COVID-19, вирусная реальность и не ду-
мает сдаваться. Перед нами невидимый преступник, о чьих делах мы зна-
ем, но одолеть пока не можем. Как тут не обратиться к романам Александры 
Марининой с их закрученным сюжетом и непредсказуемой развязкой. В 
интервью «МК» мастер детективного жанра рассказала о том, как пандемия 
полностью поменяла ее жизнь.

«ДОмАшНЕгО НАСИЛИЯ СТАНЕТ 
ЕщЕ БОЛЬшЕ пОСЛЕ КАРАНТИНА»

Сериал 
«Каменская».
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Прошлый год для японской теннисистки 
Наоми Осаки был бурным — она впервые 
возглавила рейтинг WTA и к концу года 
оттуда слетела. В замороженном на дан-
ный момент топ-листе Наоми — на деся-
той позиции, вслед за Сереной Уильямс. 
Зато Осака обошла американку по дохо-
дам и стала самой высокооплачиваемой 
спортсменкой мира. Заработать 37,4 млн 
долларов за год ей помогли контракты с 
японскими брендами. Из тех же источников 
складывается основной доход российской 
фигуристки Алины Загитовой, ставшей 
олимпийской иконой стиля.

Серена Уильямс впервые возглавила 
рейтинг Forbes самых высокооплачиваемых 
спортсменок мира в 2004 году. К тому моменту 
в ее копилке было уже шесть побед на турнирах 
Большого шлема. У Наоми Осаки, которой в 
2004 году было всего семь лет, пока за плечами 
только две победы — US Open-2018 и Australian 
Open-2019. Но именно после выигрыша От-
крытого чемпионата США она стала одной из 
самых перспективных в маркетинговом плане 
спортсменок. До той победы, по данным Time, 
она на рекламе зарабатывала 2,5 млн долларов 
в год, а после — уже 15 млн.

Когда Наоми было 13 лет, ее отец отправил 
письмо с предложением о сотрудничестве в 
агентство IMG, работающее в том числе и с 
Марией Шараповой. Но тогда нынешний агент 
Наоми просто отправил мейл в корзину. Хоро-
шо, что вовремя спохватился, и уже в 2016 году 
компания стала заниматься делами Осаки.

За прошедший год японская теннисистка 
заработала 37,4 млн долларов, чем побила ре-
корд Марии Шараповой 2015 года. Тогда доходы 
россиянки составили 29,7 млн, но потом Шара-
пова угодила в мельдониевый скандал и уже не 
смогла вернуться на прежний уровень.

Ворваться в список самых успешных Нао-
ми Осаке помогло, в числе прочих факторов, 
ее японское происхождение. Прожившая почти 

всю жизнь в США спортсменка в итоге выбрала 
спортивное гражданство исторической родины 
своей матери (отец у Наоми гаитянского проис-
хождения). Благодаря тому, что Осака должна 
была представлять Японию на Олимпийских 
играх в Токио, глобальные мировые бренды 
(сейчас теннисистка сотрудничает с 15 ком-
паниями) буквально вцепились в нее, в том 
числе и олимпийские спонсоры, среди которых 
немало и ведущих японских компаний.

А топ-спортсмены всегда привлекательны 
для богатых японских брендов. К примеру, по 
данным Forbes за 2018 год, японский теннисист 
Кеи Нисикори зарабатывает на рекламе 33 
млн долларов в год, в то время как Надаль и 
Джокович гораздо меньше 30 миллионов.

Именно контракты с японскими компа-
ниями составляют основную долю дохода и 
российской фигуристки Алины Загитовой. 
Разумеется, они не идут ни в какое сравнение 
с суммами, которыми распоряжается Наоми 

Осака. Из женщин в топ-100 самых высокоопла-
чиваемых спортсменов могут попасть только 
теннисистки.

Но Алину Загитову в Японии любят, и фи-
гуристка уже стала послом некоторых крупных 
японских брендов. Вернется ли Алина, недавно 
отпраздновавшая 18-летие, в большой спорт, 
для будущих доходов, разумеется, важно, но 
Загитова постепенно становится и звездой 
шоу-бизнеса, а значит, с обложек не пропа-
дет. И победа пусть и в шуточном конкурсе 
Olympic channel, официальной медиаслужбы 
Международного олимпийского комитета, ей 
в этом поможет.

В своем Твиттере Olympic channel предло-
жил подписчикам выбрать олимпийскую икону 
стиля, и Алина Загитова обошла в голосовании 
Усэйна Болта, ямайскую бегунью Шелли-Энн 
Фрейзер-Прайс и американского фигуриста 
Джонни Вейра.

Ульяна УРБАН.

Успешная Осака, красивая Загитова
И каждая — лучшая

Наоми Осака. Алина Загитова.
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Личный тренер  
Александра Логинова просит  
не беспокоиться  
за лидера сборной России

Александр Логинов.

Решения пришлось ждать долго, 
но 25 мая исполком Евролиги 
все-таки постановил завершить 
досрочно прерванный из-за 
пандемии коронавируса сезон. В 
следующем сезоне регулярный 
чемпионат начнут те же 18 
клубов, что и в вынужденно 
завершенном. Среди российских 
клубов — ЦСКА, «Химки» и 
«Зенит». Руководство флагманов 
нашего баскетбола считает 
решение логичным.

Сезон Единой лиги был досрочно 
завершен еще в марте, и баскетболи-
сты благополучно расселись по домам 
на самоизоляции в ожидании решения 
Евролиги. Ждали ровно два месяца, не 
понимая, предстоит ли им еще возвра-
щаться к тренировкам, или уже можно 
отдыхать перед следующими сборами. 
И вот 25 мая исполком Евролиги решил: 
отдыхайте.

Сезон Евролиги доигран не будет, 
а в следующем регулярный чемпионат 
начнут те же 18 клубов, что и предыдущий. 
Из российских клубов это ЦСКА (дей-
ствующий победитель турнира), «Химки» 
и «Зенит».

«Зениту», конечно, в этом европей-
ском сезоне показать себя не удалось. У 
ЦСКА было не все гладко, но шансы за-
щитить титул остаются всегда. «Химки» 
же выступали весьма успешно и могли бы 
сильно укрепить свои позиции в Европе, 
даже, чем черт не шутит, и за европейскую 
корону побороться.

Но теперь победителей не будет ни в 
Единой лиге, ни в европейской. Решено 
также не доигрывать и Кубок Европы: в 
следующем сезоне от России там точно 
поборется УНИКС.

Новый сезон Евролиги планирует-
ся начать 1 октября, Кубка Европы — 30 
сентября.

Президент ЦСКА Андрей Ватутин 
сказал, что решение это вынужденное, 
но неизбежное. «Спасая этот сезон, мы 
рисковали бы потерять следующий. Перед 
нами стоят куда более серьезные вызовы: 
турбулентность рынков, экономический 
кризис, вероятность проведения матчей 
без зрителей. Мы должны много думать 
над тем, как не потерять нашего зрителя. 
Лучше уступить в сражении, но выиграть 
войну», — цитирует Ватутина официаль-
ный сайт ПБК ЦСКА.

Генеральный директор «Химок» Павел 
Астахов также назвал решение логичным в 
сложившейся ситуации. «Мы были готовы 
к любому решению Евролиги. Выбор в 
пользу завершения сезона представля-
ется логичным, потому что, несмотря на 
всеобщее желание скорее вернуться к 
нормальной жизни, вопросы здоровья и 
безопасности всех участников являются 
приоритетными. Теперь нам предстоит 
проанализировать текущую ситуацию и 
начать готовиться к следующему сезону», 
— сказал Астахов пресс-службе клуба.

Василиса ОБЛОМОВА.

Баскет OFF
Сезон Евролиги  
решено завершить 
досрочно

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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Александр 
Касперович.

ЦСКА —  «Химки»  
в Евролиге.


